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Если бы я вернулся
Старший лейтенант Мурад Нагиев считал,  
что звание шехида выше всех званий и наград 

86 Друзья встретились в Шуше
Стартовал юбилейный  
Мемориал Вугара Гашимова

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Учитывая это, политические ак-
торы должны действовать с особой 
ответственностью, осознавая, что 
любое искажение исторических фак-
тов или вмешательство во внутрен-
ние дела суверенных государств не 

только подрывает устоявшиеся свя-
зи, но и провоцирует дальнейшие 
конфликты, препятствуя установ-
лению долгосрочного мира и ста-
бильности.

Политические документы, кото-
рые претендуют на переоценку исто-
рических событий или вмешиваются 
в тонкие вопросы международных 

отношений, неизбежно влияют на 
глобальные процессы и оказывают 
значительное воздействие на межго-
сударственные связи. Эти докумен-
ты должны быть лишены односто-
ронних интерпретаций и учитывать 
интересы всех сторон, вовлеченных 

в процесс. Важность объективно-
го подхода не подлежит сомнению, 
так как именно он является залогом 
конструктивного диалога и дальней-
шего укрепления сотрудничества.
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В своей программной речи на 
первом заседании Милли 

Меджлиса Азербайджанской 
Республики VII созыва Прези-
дент Ильхам Алиев фактиче-
ски изложил важнейшие зада-
чи дальнейшего развития на-
шей страны. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Восстановление территориаль-
ной целостности и полного сувере-
нитета по итогам Отечественной 
войны 2020 года и последовавших 
вслед за этим локальных антитер-
рористических мероприятий в сен-
тябре минувшего года открывают 

перед страной большие возможно-
сти на пути строительства нового 
светлого будущего Страны огней. 
Однако, несмотря на одержанные 
победы, глава государства прямо ука-
зал в своей речи, что задачей номер 
один, как и в прежние годы, оста-
ется наращивание военной мощи 
страны: «Да, перед страной стоят 
большие задачи, наиглавнейшей из 
которых является восстановле-
ние Карабаха и Восточного Зан-
гезура. Однако, если мы будем уде-
лять меньше внимания военной 
сфере и не обеспечим должный уро-
вень выделяемых на это средств, 
то в будущем нас могут ждать  
проблемы». 

Когда нет альтернативы
В складывающейся обстановке Азербайджан  
просто вынужден быть сильным
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Угроза диалогу
Односторонняя интерпретация  
фактов Шотландским парламентом

Уважение к суверенитету и территориальной целостности го-
сударств является основой, на которой строится архитектура 

мирного сосуществования. Любое отклонение от этого фундамен-
тального принципа неизбежно ведет к эскалации напряжен ности, 
создавая новые вызовы для взаимопонимания и партнерства меж-
ду странами. 

Глобальная арена многим по-
ходит на многолюдную яр-

марку, где постоянно оживлен-
но и никто не хочет прогадать 
в поиске выгодных партнеров 
и заключении многообещающих 
сделок. Успех предопределяется 
мобильностью, дальновидно-
стью и рациональностью участ-
ников контактного процесса.  

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Шансы в заключении выгодных 
соглашений увеличивают возмож-
ности договороспособности, а так-
же показатели послужного списка 
каждого из акторов. Это тот самый 
случай, когда репутация играет роль 
первичного капитала. 

Азербайджан смог застолбить за 
собой устойчивое реноме серьезно-
го результативного игрока, которо-

му верят на слово, ценят его коэф-
фициент полезности и потому охотно 
идут с ним на сближение ради но-
вых завязок. Если до недавних пор 
Баку вольготно чувствовал себя в ос-
новном на энергетических рынках, 
то за последние годы ему удаются 
прорывные ходы в сфере высоких 
технологий, эксклюзивных разра-
боток и военно-технической сфере. 

Будучи органично интегриро-
ванным на рынки Европейского Со-
юза, Азербайджан расширяет гра-
ницы взаимодействия с ведущими 
субъектами объединения. Лидер Юж-
ного Кавказа уверенно закладывает 
основы новых проектов, идя на за-
ключение выгодных торгово-эконо-
мических соглашений с ведущими 
компаниями развитых стран. В этой 
ипостаси наблюдается поступатель-
ный рост сотрудничества с итальян-
скими компаниями.  

Крикливость и зависть  
не красят сознание
Армения глубоко переживает  
за теплые отношения Баку и Рима
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Минуло ровно четыре года 
с начала антитеррористи-

ческой операции, по итогам ко-
торой под руководством побе-
доносного Верховного Главно-
командующего Ильхама Алиева 
в истории последних веков Азер-
байджана золотыми буквами 
была написана одна из самых 
славных ее страниц. 

Ранним утром 27 сентября 2020 
года в ответ на широкомасштабную 
провокацию армянских вооружен-
ных сил вдоль линии фронта Наци-
ональная армия Азербайджана на-
чала контрнаступление. Операция 
позднее справедливо была названа 
«Железный кулак» по одной весомой 
причине - высшее политическое ру-

ководство страны и весь интернаци-
ональный народ Страны огней, что 
называется, настроились на единую 
волну, ведомые великой целью раз 
и навсегда освободить оккупирован-
ные районы от позорной пяты вар-
варов и временщиков. 

Победа всегда за нами!
Низкий поклон героям, отдавшим жизнь  

во имя блага родного Азербайджана 

Низкий поклон солда-
там и офицерам, всем 

шехидам, героически 
сражавшимся в Оте-

чественной войне, от-
давшим жизни за тер-

риториальную целост-
ность нашей страны
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26 сентября состоялось совеща-
ние, посвященное экономиче-
ским вопросам.

На совещании выступил Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев.

- На сегодняшнем совещании 
мы обсудим экономические во-
просы. До конца года остается 
всего три месяца. Состоится об-
мен мнениями о работе, которую  

предстоит выполнить до конца года.
В целом, должен сказать, что раз-

витие экономики с начала года на-
ходится на ожидаемом уровне. Го-
воря в начале года о том, будет ли 

этот год успешным в экономической 
сфере, я отметил, что абсолютно уве-
рен, что этот год будет успешным 
для нашей экономики. 

Оправданная в мире модель развития
Состоялось совещание, посвященное экономическим вопросам

Выступление Президента Ильхама Алиева
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Президент Азербайджанской Республики, победоносный Верховный 
Главнокомандующий Ильхам Алиев поделился в своих аккаунтах в соци-
альных сетях публикацией в связи с 27 Сентября - Днем памяти.

В публикации написаны следующие слова: «С почтением к нашим 
шехидам».

Президент Ильхам Алиев  
поделился публикацией в связи  

с 27 Сентября - Днем памяти
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Результаты и экономические по-
казатели, достигнутые с начала года, 
подтверждают мои слова. Экономи-
ческий рост составил 4,3 процента. 
Анализируя сегодняшние процес-
сы в мире и глядя на геополитиче-
скую ситуацию в целом, могу ска-
зать, что это очень позитивный по-
казатель. Темпы экономического 
развития опережают аналогичные 
показатели многих развитых стран. 
Особое значение имеет то, что наш 
ненефтяной сектор увеличился на 
7 процентов. А это свидетельствует 
о том, что шаги, предпринятые в на-
правлении диверсификации эконо-
мики страны, и продуманная поли-
тика реформ приносят свои плоды.

Должен также сказать, что в по-
следние годы добыча нефти в рамках 
проектов, реализуемых иностранны-
ми нефтяными компаниями, из года 
в год сокращалась, что, естественно, 
негативно сказывалось на наших об-
щеэкономических темпах развития, 
и мы компенсировали этот спад раз-
витием ненефтяного сектора. Одна-
ко в результате переговоров с ино-
странными нефтяными компаниями 
до их сведения были доведены недо-
статки в добыче нефти и от них по-
требовано устранить эти недостат-
ки, обеспечить стабильную добычу 
нефти. В последние месяцы в этом 
направлении велась очень активная 
работа. В результате появились обо-
снованные надежды на то, что впредь 
никакого необоснованного спада до-
бычи нефти не будет. Естественно, 
правительственные структуры и Го-
сударственная нефтяная компания 
всегда будут уделять внимание даль-
нейшему ходу этих работ. Таким об-

разом, надеюсь, что главный фактор, 
сдерживающий темпы нашего эко-
номического роста, будет устранен, 
и в следующем году должна быть обе-
спечена стабильная добыча нефти. 
Учитывая, что в настоящее время мы 
работаем над несколькими новыми 
проектами в нефтегазовом секторе, 
в результате разработки которых у нас 
есть новые прогнозы добычи, навер-
ное, в следующем году мы все уви-
дим, что в рамках новых проектов, 
на новых месторождениях добыва-
ются большие объемы природного 
газа и нефтяного конденсата. Счи-
таю, что темпы в нефтегазовой сфе-
ре будут позитивными.

Но, конечно же, наша главная цель 
- это дальнейшая диверсификация 
экономики и совершенствование мо-
дели устойчивого развития. Инфля-
ция с начала года составила чуть бо-
лее 1 процента. Это тоже очень по-
зитивный показатель. Я уже заявил, 
что в следующем году минимальная 
заработная плата и минимальная пен-
сия будут повышены, хотя инфляция 
находится на очень низком уровне 
и задачи, стоящие перед страной, тре-
буют больших финансовых средств, 
в первую очередь в связи с развити-
ем военного, военно-промышлен-
ного комплекса, восстановлением 
Карабаха и Восточного Зангезура. 
Несмотря на все это, мы делаем все 
возможное, чтобы улучшить благо-
состояние наших граждан из уязви-
мых слоев населения. В моем недав-
нем выступлении в Милли Меджлисе 
Азербайджана все эти цифры были 
доведены до внимания. Не хочу по-
вторять, сколько крупных пакетов 
социальных реформ было реализо-
вано в Азербайджане за последние 
пять лет.

То есть все эти вопросы позволя-
ют с абсолютной уверенностью ска-
зать, что до конца текущего года тем-
пы экономического развития сохра-
нятся, в то же время, учитывая, что 
сейчас обсуждается бюджет следую-
щего года и его параметры будут бо-
лее внушительными, темпы экономи-
ческого развития будут на должном 
уровне и в следующем году.

Для привлечения иностранных 
инвестиций, особенно в ненефтяной 
сектор, реализуются многие стимули-
рующие проекты. Царящие в Азер-
байджане стабильность и предсказуе-
мая ситуация, в то же время усиление 
Азербайджанского государства, пол-
ное восстановление нашей террито-
риальной целостности и суверените-
та, естественно, еще более улучшили 
отношение к нам иностранных инве-
сторов. Несмотря на то, что в Азер-
байджане сложился и продолжает-
ся уже много лет очень позитивный 
инвестиционный климат. По объе-
му инвестиций на душу населения 
Азербайджан входит в число веду-
щих стран. В последние годы, осо-
бенно полное восстановление на-
шего государственного суверени-
тета после антитеррористической 
операции, естественно, послужило 
очень серьезным позитивным сиг-
налом для всех инвесторов, и сей-
час мы видим плоды этого. В наших 
традиционных промышленных зо-
нах - городе Баку, городе Сумгайыт, 
промышленных парках - открывают-
ся новые предприятия. В то же вре-
мя создание новых промышленных 
парков на освобожденных землях - 
в Агдамском и Джебраильском рай-
онах - следует расценивать как весь-
ма позитивный факт.

Как я уже отметил, сейчас обсуж-

дается бюджет следующего года, в бли-
жайшее время он будет мне представ-
лен. Естественно, бюджет отражает 
наши возможности. Мы, как гово-
рится, протягиваем и должны про-
тягивать ножки по одежке. Мы ни-
откуда не получаем никакой помо-
щи, наоборот, сокращаем внешний 
долг, и задача, которую я поставил не-
сколько лет назад, уже успешно вы-
полняется. По соотношению внеш-
него долга к валовому внутреннему 
продукту Азербайджан входит в чис-
ло ведущих стран мира. Это соотно-
шение составляет всего 7,5 процента, 
что позволяет нам тратить меньше 
денег на погашение внешнего дол-
га в будущем. Сегодня мы обсудим 
и это, посмотрим, может быть, до-
срочное погашение некоторых дол-
гов окажется полезным. Хотя я уже 
несколько раз говорил, что если мы 
захотим, то можем за один день об-
нулить весь долг. В любом случае, се-
годня, конечно, состоится обмен мне-
ниями по этому вопросу.

Основные расходы следующего 
года уже определены. В моем высту-
плении в Милли Меджлисе были чет-
ко обозначены основные приорите-
ты. Прежде всего, это - укрепление 
военного потенциала нашей страны, 
обеспечение безопасности, защита 
государственных границ, развитие 
военно-промышленного комплекса, 
расходы на образование, восстанов-
ление Карабаха и Восточного Зан-
гезура и другие проекты. Как соци-
ально ориентированные проекты, 
проекты, связанные с социальной ин-
фраструктурой, так и проекты, свя-
занные с общей инфраструктурой - 
все это найдет отражение в нашей 
Государственной инвестиционной 
программе. Об этом мы тоже пого-
ворим. Мы должны в следующем году 
в пределах возможностей выполнить 
все основные задачи. Не сомневаюсь, 
что так и будет. Модель экономиче-
ского развития Азербайджана уже 
оправдала себя в мире. Опираясь на 
собственные ресурсы, мы построи-
ли сильную, независимую экономи-
ку, ни от кого не зависим. Экономи-
ческая независимость, естественно, 
дает нам большие возможности на 
международной арене, с тем чтобы 
Азербайджан мог с успехом, уверен-
но, с честью и достоинством прово-
дить независимую внешнюю поли-
тику. Так, как мы это делали и бу-
дем делать.

Сегодня мы обсудим многие дру-
гие вопросы. Уверен, что обсуждение 
и полученные результаты, решения, 
которые будут приняты, еще больше 
ускорят наше экономическое развитие.

***
Затем состоялись обсуждения, 

связанные с будущим экономиче-
ским развитием.

Оправданная в мире модель развития
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Состоялась встреча между ми-
нистром энергетики Пярвизом 
Шахбазовым, находящимся с ви-
зитом в Белграде в целях разви-
тия двустороннего энергетическо-
го сотрудничества, и министром 
горнодобывающей промышлен-
ности и энергетики Сербии Ду-
бравкой Джедович Ханданович.

Как сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства энергетики, на встрече 
была подчеркнута важная роль дру-
жеских связей глав государств Азер-
байджана и Сербии во всестороннем 
развитии отношений стратегического 
партнерства между двумя странами. 
Выражено удовлетворение поставка-
ми азербайджанского газа в Сербию 
через интерконнектор Болгария-Сер-
бия и оценены перспективы расши-
рения энергетического партнерства 
в области «зеленой» энергии. Была 
высказана заинтересованность к со-
трудничеству с целью реализации 
инфраструктурных проектов меж-
ду Азербайджаном и Сербией в об-
ласти «зеленой» энергии и торговли 
электроэнергией в контексте реали-
зации проекта «Зеленый энергети-
ческий коридор Каспий-Черное мо-
ре-Европа».

В ходе беседы также обсуждались 
возможности хранения газа в Сербии 
и вопросы потенциального участия 
SOCAR в строительстве газовой элек-
тростанции. Была достигнута догово-

ренность о создании рабочей группы 
по всем этим вопросам, которые на-
ходятся в повестке дня энергетиче-
ского сотрудничества. Также состо-
ялся обмен мнениями по энергетиче-
ским инициативам председательства 
в COP29 и участию в мероприятиях, 
проводимых в рамках Дня энергии.

Министр энергетики Пярвиз Шах-
базов сказал: «Азербайджан рад сотруд-
ничеству с Сербией c целью расшире-
ния рынков поставок газа в Европу. 
Подписание сегодня нового соглаше-
ния о поставках газа между SOCAR 
и Srbijagas и документа о сотрудниче-
стве двух стран в области «зеленой» 
энергии открывает новую страницу 
в процессе укрепления нашего энер-
гетического партнерства. Планы по 
увеличению поставок газа до 1 милли-

арда кубометров в будущем, поставка 
наших возобновляемых энергетиче-
ских ресурсов будут способствовать 
диверсификации энергоснабжения 
Сербии и энергопереходу».

Министр горнодобывающей про-
мышленности и энергетики Сербии 
Дубравка Джедович Ханданович ска-
зала: «Подписанные сегодня докумен-
ты еще более укрепят наше сотруд-
ничество в области энергетики. Со-
трудничество в области «зеленой» 
энергии  представляет большое зна-
чение, и в этом направлении мы соз-
даем мощную платформу для инфра-
структурных проектов, которые мо-
жем реализовать совместно с опытом 
азербайджанских компаний. Наше 
видение наращивания потенциала 
«зеленой» энергии и диверсифика-

ции поставок газа, которое мы реа-
лизуем при вашей поддержке, совпа-
дает. Наше сотрудничество в области 
природного газа и «зеленой» энергии 
обеспечит стабильность и энергети-
ческую безопасность энергоснабже-
нию Сербии».

По итогам встречи между SOCAR 
и Srbijagas был подписан договор куп-
ли-продажи газа и «Меморандум о вза-
имопонимании между Министерством 
энергетики Азербайджанской Респу-
блики и Министерством горнодобы-
вающей промышленности и энерге-
тики Республики Сербия о сотрудни-
честве в области «зеленой» энергии».

Новый газовый контракт пред-
усматривает дополнительные еже-
дневные поставки 1 миллиона кубо-
метров газа в период с 1 ноября 2024 
года по 1 апреля 2025 года. А Мемо-
рандум о взаимопонимании поощ-
ряет производство и торговлю воз-
обновляемыми источниками энер-
гии и «зеленым» водородом, а также 
сотрудничество в совместных ини-
циативах и проектах. Согласно до-
кументу, стороны будут сотрудни-
чать в области взаимных инвестиций 
в сектор возобновляемых источни-
ков энергии, внедрения новых «зеле-
ных» технологий, улавливания, ути-
лизации и хранения углерода, элек-
тромобильности, хранения энергии 
и «зеленого» финансирования.

АЗЕРТАДЖ

Наращивая энергетическое партнерство
С ноября Азербайджан будет поставлять в Сербию дополнительно один миллион кубометров газа в сутки

В последний день 5-й юбилей-
ной Азербайджанской между-
народной оборонной выставки 
ADEX руководство Министер-
ства обороны посетило Бакин-
ский Экспо Центр.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны.

Министр обороны Азербайд-
жанской Республики, генерал-пол-

ковник Закир Гасанов встретился 
с руководящим составом Китайской 
национальной корпорации импор-
та и экспорта точного машиностро-
ения (CPMIEC).

На встрече состоялся обстоя-
тельный обмен мнениями по пер-
спективам совместного военно-тех-
нического сотрудничества и другим 
вопросам, представляющим взаим-
ный интерес.

Заинтересованное сотрудничество
Состоялась встреча между руководством  

Министерства обороны Азербайджана  
и китайской государственной компании

26 сентября министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов и министр иностран-
ных дел Армении Арарат Мир-
зоян в рамках 79-й сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН по 
инициативе и при участии го-
сударственного секретаря США 
Энтони Блинкена  провели встре-
чу в Нью-Йорке.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 

в Управлении  пресс-службы Мини-
стерства иностранных дел.

Было отмечено, что стороны до-
говорились приложить дополнитель-
ные усилия для завершения в корот-
кий срок работы по Соглашению об 
установлении мира и межгосудар-
ственных отношений.

Азербайджанская и армянская 
стороны выразили благодарность 
государственному секретарю за ор-
ганизацию встречи.

Диалог продолжается
Азербайджан и Армения договорились приложить 

дополнительные усилия для завершения в короткий 
срок работы по мирному соглашению

Мы выступаем за скорейшее обе-
спечение атмосферы стабиль-
ности и добрососедства между 
соседними странами.

Об этом заявил Президент  
Реджеп Тайип Эрдоган в беседе с жур-
налистами, сопровождавшими его 
на 79-ю сессию Генеральной ассам-
блеи ООН в Нью-Йорке.

Турецкий лидер рассказал, что 
в ходе встречи в Нью-Йорке пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян выразил надежду на вклад 
Анкары в скорейшее приближение 
мирного договора с Азербайджаном. 
«Турция и без того стремится к это-
му. Надеемся, что решив вопросы 
и устранив сложности между Азер-
байджаном и Арменией, мы вступим 
на новый путь, - сказал Президент 
Турции,  подчеркнув, что Азербайд-
жан поддерживает мирную повест-
ку. - Мы стали свидетелями схоже-
го подхода Армении. Турция со сво-

ей стороны считает, что атмосфера 
мира ответит интересам всех сторон, 
открыв окно новых возможностей 
для Баку и Иревана».

Глава государства выразил уве-
ренность в том, что позитивное за-
вершение мирного процесса между 
Азербайджаном и Арменией станет 
толчком и для нормализации турец-
ко-армянских отношений.

Турецкий лидер далее проком-
ментировал тему возможного всту-
пления Анкары в такие организации, 
как БРИКС и АСЕАН. По словам ту-
рецкого лидера, площадки БРИКС 
и АСЕАН открывают для Турции 
возможности для укрепления эко-
номического сотрудничества.

«Вступление Анкары в подоб-
ные структуры не означает отказа 
от НАТО», - заверил глава государ-
ства, добавив, что от диалога Анка-
ры с новыми международными ор-
ганизациями выиграет весь регион.

Отдел политики

Позиция неизменна
Эрдоган: Турция прилагает усилия для скорого мира 

между Азербайджаном и Арменией
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В самом начале скоротечной  
Отечественной войны, продлившей-
ся всего 44 дня, никто не предпола-
гал, что вскоре весь Карабах и Вос-
точный Зангезур перейдут под юрис-
дикцию официального Баку, - нам 
всем было важно сломать стерео-
типы так называемой «традицион-
ной дипломатии», ограничивающие 
возможности субъектов междуна-
родного права собственными сила-
ми защитить территориальную це-
лостность.   

И когда в первый же день войны 
Президент Ильхам Алиев обратил-
ся к народу по телевидению, заявив, 
что армянские боевые подразделе-
ния в результате крупномасштабной 
военной операции обстреляли наши 
населенные пункты и военные по-
зиции сразу с нескольких направле-
ний, с наличием жертв среди граж-
данского населения и военнослужа-
щих, стало понятно, что это начало 
конца вседозволенности и заступни-
чества оккупантов. Тогда же глава го-
сударства сообщил, что под воздей-
ствием точных артобстрелов унич-
тожено большое количество военной 
техники и живой силы противника, 
анонсировав предстоящее заседание 
Совета безопасности. 

Кульминация наступила, как 
только Президент Ильхам Алиев 
объявил, что Национальная армия 
начала широкомасштабную анти-
террористическую наступательную 
операцию на основе указаний, дан-
ных соответствующим структурам. 
«Мы боремся исключительно за спра-
ведливость, сегодня граждане Азер-
байджана полностью поддерживают 
государство, и мы всегда чувствуем 
эту поддержку. Гражданин Азербайд-
жана находится рядом с Азербайд-
жанской армией. Я также обраща-
юсь к нашим соотечественникам, ко-
торые уже почти тридцать лет не 
могут вернуться на родину: мы сде-
лаем все, чтобы вернуть вас на род-
ные земли. Армения - государство-
ок купант, и этой агрессии должен 
быть и будет положен конец. Мы на 
справедливом пути. Наше дело пра-
вое. Мы победим! Карабах наш, Кара-
бах - это Азербайджан!» - эти моти-
вирующие всех нас слова главы го-
сударства, сказанные в обращении 
к народу, стали главным лозунгом, 
настроившим каждого азербайджан-
ца независимо от страны прожива-
ния на славную Победу. 

И первыми, как и положено, ус-
лышали Верховного Главнокоман-
дующего солдаты и офицеры, как 
свидетельствует история, перевер-
нувшие в массовом сознании чело-
вечества представление о современ-
ных методах ведения боевых дей-
ствий. Не только армянская армия, 
но и глобальные СМИ, не раз демон-
стрировавшие репортажи о хвале-
ной «линии Оганяна», а также ее во-
енные союзники были ошарашены 
созданной реальностью буквально 
с первых часов успешной операции. 

Все военачальники с высокими 
генеральскими эполетами и в золо-
ченых мундирах по ту сторону фрон-
та словно на параде ждали проры-
ва с севера бывшей НКАО, однако 
Азербайджанская армия начала на-
ступление в направлении Физули 

и Джебраила, попутно освободив 
также важные стратегические высо-
ты в Агдеринском районе и на хреб-
те Муровдаг. А когда воинские под-
разделения последовательно пошли 
маршем параллельно берегам Араза, 
всем стал более менее понятен сим-
волический смысл освободительной 
миссии - надо было продолжить и под-
вести к логическому концу победо-
носную Горадизскую операцию ян-
варя 1994 года, выйдя к сакрально-
му для азербайджанцев мира мосту 
Худаферин. Так оно и случилось - 
именно 18 октября, в День незави-
симости, национальный триколор 
начал развеваться над местом, не-
когда условно и административно 
разделившим нашу нацию на севе-
рян и южан относительно берегов 
Араза, а теперь объединившим наши 
чаяния и помыслы. 

После этого взятие города Зан-
гилан вместе с окрестностями было 
делом техники. Наша армия к тому 
же, вдохновившись призывом Вер-
ховного Главнокомандующего, Пре-
зидента Ильхама Алиева, освободи-
ла 22 октября поселок Агбенд Зан-
гиланского района, таким образом 
полностью обеспечив контроль над 
государственной границей с Ираном. 
Этот факт с особой радостью и гор-
достью был отмечен главой государ-
ства на его собственной странице 
в сети Х (бывшая Twitter): «С осво-
бождением населенного пункта Аг-
бенд был обеспечен полный контроль 
над государственной границей Азер-
байджана и Исламской Республики 
Иран. Поздравляю народы Азербайд-
жана и Ирана по этому случаю. Да 
здравствует победоносная Азербайд-
жанская армия!» 

После этого без особого труда 
были освобождены десятки дере-
вень Зангиланского, Джебраильского 
и Губадлинского районов - на самом 
же деле их пепелища и фундаменты, 
не до конца растасканные «прора-
бами армянского вандализма», а од-
ним из самых важных и значимых 
факторов этой операции было взя-
тие под контроль основной маги-
стральной дороги, соединяющей не-
посредственно Армению с карабах-
скими сепаратистами. 

Очередной важной целью На-
циональной армии, освободившей 
с 28 октября по 7 ноября 73 села 
и несколько стратегических высот, 
было освобождение древнего горо-
да Шуша. Успешно завершив слож-
нейшую операцию, составляющую 
одну из славных страниц всемирной 
военной истории и науки, наши ге-
роические спецназовцы в сплошном 
тумане и почти при нулевой видимо-
сти освободили от оккупации жем-
чужину Кавказа город Шушу. Само 
решение высшего военного коман-
дования было не столько неожидан-
ным, сколько беспримерным, учиты-
вая неприспособленность ландшафта 
и выбранного маршрута для транс-
портных средств, а также нанесения 
удара по врагу с неожиданного для 
него направления. Наши героиче-
ские солдаты и офицеры проложи-
ли в густых лесах Карабаха в совер-
шенно невероятных условиях новую 
дорогу протяженностью десятки ки-
лометров. Продвигаясь по этому не-
приспособленному маршруту, кото-
рый затем будет адаптирован к тури-
стическим нуждам и проницательно 
назван победоносным Верховным 
Главнокомандующим Дорогой По-
беды, силы специального назначе-
ния, взобравшись на крутые скалы 
с полным набором амуниции, по-
путно неся на плечах своих ране-
ных боевых товарищей, вошли в го-
род с нескольких направлений. При 
огневой поддержке наших военных 
подразделений в освобожденном от 
оккупации селе Дашалты горная пе-
хота Национальной армии смогла 
сломить последнее сопротивление 
попавших в засаду от недоумения 
армянских солдат. 

Эту радостную весть, которую 
наш народ ждал около 30 лет, Пре-
зидент, победоносный Верховный 
Главнокомандующий Ильхам Алиев 
передал гражданам Азербайджана  
8 ноября рано утром в Аллею шехи-
дов: «С чувством безграничной гордо-
сти заявляю, что город Шуша осво-
божден от оккупации! Шуша наша! 
Карабах наш! Сердечно поздравляю 
по этому случаю весь азербайджан-
ский народ! Сердечно поздравляю всех 
шушинцев! Шуша, двадцать восемь 

с половиной лет находившаяся под 
оккупацией, освобождена! Шуша те-
перь свободна! Мы вернулись в Шушу! 
Мы одержали эту историческую по-
беду на поле боя. 8 ноября 2020 года 
навечно войдет в историю Азербайд-
жана. Эта история будет жить веч-
но. Это - день нашей славной Побе-
ды, которую мы одержали на поле 
боя! Сообщить об этом азербайд-
жанскому народу в такой истори-
ческий день - может быть, один из 
самых счастливых дней в моей жиз-
ни. Ты свободна, родная Шуша! Мы 
вернулись, родная Шуша! Мы воз-
родим тебя, родная Шуша! Шуша 
наша! Карабах наш! Карабах - это 
Азербайджан!» 

Посмотрите, насколько эмоци-
онально и волнительно прозвучало 
обращение к народу из уст главы го-
сударства, а все потому, что имен-
но освобождение неберущейся ци-
тадели полностью сломило волю 
и силу сопротивления армянской 
армии. После этого бывший адми-
нистративный центр сепаратистов, 
опустевший к тому времени город 
Ханкенди оказался словно на ладони. 
И если бы не образцовый политиче-
ский гуманизм Президента Ильхама 
Алиева при  составлении трехсто-
роннего Заявления о прекращении 
огня от 10 ноября 2020 года, не было 
бы «цирка» от правительства Ни-
кола Пашиняна, несколько лет фи-
нансировавшего примерно 15 тыс. 
незаконных боевиков и «ветви вла-
сти нкр», вооруженных провокаций 
в приграничье и плаксивых попы-
ток Парижа протащить через Сов-
без ООН текст резолюций «о бло-
каде карабахских армян». 

В сухом остатке, в результате 
успешной антитеррористической 
операции Национальной армии, на-

чавшейся в Карабахе 27 сентября, 
за неполных полтора месяца были 
освобождены от оккупации 5 горо-
дов, 4 поселка городского типа и 286 
сел. Это была не просто успешная, 
но и ранее невиданная в современ-
ной военной истории образцово-по-
казательная операция. Можно ска-
зать, что армянская армия была пол-
ностью уничтожена (по примерным 
подсчетам с той стороны, только уби-
тыми потери составили около 6 тыс. 
человек, при 10 тыс. дезертиров), вы-
ведены из строя вооружение и бое-
припасы врага на $4,8 млрд. 

Тяжелое поражение на войне 
вынудило правительство соседней 
страны подписать акт о капитуля-
ции. Подписание в ночь с 9 на 10 но-
ября трехстороннего Заявления пре-
зидентами Азербайджана и России 
Ильхамом Алиевым и Владимиром 
Путиным, а также премьер-мини-
стром Армении Николом Пашиня-
ном остановило военные действия. 
Согласно этому документу, государ-
ство-агрессор, ранее не сдававшее ни 
единой позиции, ссылаясь на право 
«буферной зоны», 20 ноября пере-
дало победоносной Национальной 
армии нашей страны Агдамский, 25 
ноября - Кяльбаджарский, а 1 дека-
бря - Лачинский районы. Таким об-
разом, была восстановлена террито-
риальная целостность Азербайджана.

Боевой опыт, тактика и высочай-
ший профессионализм славных во-
инов Страны огней, в рекордно ко-
роткий срок безоговорочно выи-
гравших войну XXI века, сегодня 
изучаются в специализированных 
вузах самых развитых государств 

мира. А крайне успешный опыт ис-
пользования в современной боевой 
стратегии беспилотных летательных 
аппаратов уже вписан в качестве но-
вовведения в мировую военную стра-
тегию. Обратите внимание на свод-
ку боевых действий в Украине и на 
Ближнем Востоке - разведыватель-
ные, многоцелевые дроны и даже ка-
микадзе стали частью «антуража», 
хотя там не видно конца кровавой 
драме с переплетенными интереса-
ми мировых держав. 

В основу славной Победы нашей 
армии в Отечественной войне зало-
жены героизм и патриотизм наших 
солдат и офицеров. Глава государства 
неоднократно подчеркивал данный 
фактор и в одном из выступлений 
сказал: «Это метод войны нового по-
коления, в котором воедино слились 
правильное планирование, техниче-
ское оснащение, осуществление опе-
раций с боеспособностью и мораль-
ным духом наших военных. Пядь за 
пядью освобождая наши земли от 
врага, именно они подарили наше-
му народу эту Победу, и каждый из 

нас должен знать и ценить истину». 
Героизм наших шехидов и вете-

ранов высоко оценен государством 
и народом, а дата 27 сентября Распо-
ряжением Президента Ильхама Али-
ева объявлена Днем поминовения. 
Более того, распоряжениями главы 
государства десятки тысяч военных, 
участвовавших в боях, удостоены ор-
денов, медалей и почетных званий. 
83 человека удостоены звания «Ге-
рой Отечественной войны», 33 - на-
граждены орденом «Зафар». 

Навсегда запомнится миру и дата 
10 декабря, когда состоялся совмест-
ный Парад Победы, в котором кроме 
высшего политического руководства 
нашей страны приняли личное уча-
стие Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган и, как наглядный пример 
братства между нашими странами 
- 2907 солдат и офицеров братской 
страны в соответствии с числом ше-
хидов Отечественной войны. На Па-
раде Победы были продемонстриро-
ваны часть личного состава и военной 
техники победоносной Азербайд-
жанской армии, а также захвачен-
ных военных трофеев и водружен-
ный в Шуше Флаг Победы. 

Главную же основу славной исто-
рии, в которую ежедневно вписыва-
ют все новые страницы, составляет 
единство народа, государства и ар-
мии. Именно так - Отечественная 
война продемонстрировала непо-
колебимое единство азербайджан-
цев всего мира, сплоченность наше-
го народа в Железный кулак во имя 
освобождения родных земель. Про-
живающие в разных странах наши 
соплеменники, да и представите-
ли других народов, поддерживаю-
щие правое дело Страны огней, са-
моотверженно выступили против 
грязных кампаний армянского лоб-
би. В ходе войны единство народа, 
государства и армии еще больше 
укрепилось. Так как все без исклю-
чения граждане Азербайджана про-
демонстрировали этническую, соци-
альную и религиозную целостность, 
а на фронте и в тылу установилось 
полное их единение. 

Благодаря высокому политическо-
му умению главы государства были 
достигнуты большие успехи и на ди-
пломатическом фронте. Во время  
войны Президент Ильхам Алиев дал 
более 30 интервью крупнейшим ме-
диаструктурам мира, рассказав меж-
дународному сообществу настоящую 
правду о конфликте. 

Ряд международных организа-
ций и дружественные Азербайджану 
страны оказали большую поддержку 
в нашей справедливой борьбе. К ним 
относятся Движение неприсоедине-
ния, Организация исламского сотруд-
ничества, братская Турция, а также 
Пакистан, Израиль, Украина и другие 
страны. Благодаря принципиальной 
позиции стран - участниц Движения 
неприсоединения во время Отече-
ственной войны было предотвраще-
но принятие в Совете Безопасности 
ООН проекта резолюции, противо-
речащей интересам нашей страны.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Победа всегда за нами!

В ходе войны единство народа, государ-
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жана продемонстрировали этническую, 
социальную и религиозную целостность, 
а на фронте и в тылу установилось пол-
ное их единение
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В рамках 79-й сессии Генераль-
ной ассамблеи ООН при органи-
зации председательства COP29 
состоялся Форум высокого уров-
ня по глобальной климатической 
прозрачности.

Президент COP29 Мухтар Баба-
ев, выступая со вступительной речью 
на форуме, сказал, что в этом году на 
саммите COP29 стороны представят 
двухгодичные отчеты о прозрачно-
сти (BTR). Эти отчеты и расширен-
ные рамки транспарентности име-
ют решающее значение для прогрес-
са и укрепления доверия.

«Они также позволяют нам выяв-
лять пробелы и потребности в финан-
сировании. Это в свою очередь помо-
жет обеспечить и направить климати-
ческое финансирование. Ожидается, 
что к концу года более 100 стран пред-
ставят свои отчеты, согласно запросу 
Секретариата Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата. Все это 

означает сильный прогресс. Азербайд-
жан представит свой отчет раньше 
времени. На протяжении всего года 
мы работали над поддержкой про-
зрачности, наращиванием потенци-
ала и обменом опытом по BTR. Мы 
провели в Баку и по всему миру ряд 
семинаров по наращиванию потенци-
ала, включая региональные семина-
ры. В сентябре запустили Бакинскую 
глобальную платформу прозрачно-
сти климата. Проведем также мини-
стерскую встречу на COP29, чтобы 
принять новую декларацию о про-
зрачности. Мы консультируемся со 
сторонами о том, как лучше всего 
сформулировать и подготовить де-
кларацию для того, чтобы добиться 
прогресса в этом вопросе», - заявил 
Мухтар Бабаев.

Затем главный переговорщик COP29 
Ялчин Рафиев представил Бакинскую 
глобальную платформу прозрачно-
сти климата. Он сказал, что основ-
ная цель платформы - оказать техни-

ческое содействие некоторым госу-
дарствам в подготовке этих отчетов: 
«Это важный процесс. Большинство 
стран должны обладать значительны-
ми возможностями как с точки зре-
ния ресурсов, так и на технической 
основе для подготовки таких отче-
тов. Основная цель платформы - со-
здать эту возможность посредством 
обучения», - сказал Я.Рафиев, уточ-
нив, что эта платформа не завершит 
свою деятельность с COP29.

На мероприятии специальный 
представитель Президента Казах-
стана по международному эколо-

гическому сотрудничеству Зульфия 
Сулейманова, специальный послан-
ник по вопросам изменения клима-
та Министерства иностранных дел 
Италии Франческо Корваро, предсе-
датель Комитета экономической по-
мощи Организации экономического 
сотрудничества и развития Карстен 
Стаур, помощник генерального секре-
таря ООН Ивана Живкович, предста-
вители агентств ООН, стран-членов 
провели обмен мнениями о важности 
своевременной подачи BTR, проде-
ланной в этом направлении работе.

БР

Наметился сильный прогресс
В ООН прошла презентация Бакинской глобальной 
платформы прозрачности климата

Наша поездка в Нью-Йорк 
очень результативна. В рам-
ках Генеральной Ассамблеи 
ООН состоялось много встреч 
и мероприятий.

Об этом сообщил находящийся 
с визитом в Нью-Йорке министр 
экологии и природных ресурсов, 
президент COP29 Мухтар Бабаев.

Он отметил, что в рамках 
79-й сессии в Нью-Йорке было 
проведено несколько крупных 
мероприятий, представляющих 
интерес для всего мира, в том чис-
ле «Форум будущего».

«На форуме было принято много 
решений. Кроме того, в Нью-Йор-
ке также проводится Климатиче-
ская неделя, в которой участвует 
и многочисленная азербайджан-
ская команда COP29. У нас очень 
напряженный график. Мы стара-
емся участвовать и выступать на 

всех встречах. Проявляется очень 
большой интерес к команде COP29, 
к предстоящему в Баку мероприя-
тию. Поэтому, чтобы отвечать их 
желаниям и ожиданиям, мы ста-
раемся активно участвовать в ка-
ждом мероприятии», - сказал Мух-
тар Бабаев.

Министр добавил, что повест-
ка дня COP29 включает 14 круп-
ных инициатив: «У нас была воз-
можность представить эти иници-
ативы здесь. Была представлена 
платформа, связанная с прозрач-
ностью, и она прошла очень ин-
тересно. В презентации приняли 
участие сотни людей. Тема про-
зрачности для обсуждения финан-
совых вопросов - еще один очень 
важный аспект COP29. Обеспече-
ние прозрачности является для 
нас приоритетом».

АЗЕРТАДЖ

Результативная поездка
Министр: Мы представили в ООН 14 инициатив, 

находящихся на повестке дня COP29
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Италия и Азербайджан быстро 
сориентировались в континенталь-
ной конъюнктуре, наладив взаимо-
выгодное сотрудничество в разных 
областях, и этому способствовало 
становление политического диало-
га по оси Баку-Рим. Недавний рабо-
чий визит Президента Ильхама Али-
ева в Италию раскрыл большие воз-
можности в деле расширения границ 
взаимодействия. 

Показательно, что обе страны ре-
шительно идут на углубление сотруд-
ничества, вовлекая в круг полезно-
го действия и другие государства Ев-
разийского континента. Успешность 
Азербайджана в инициировании таких 
масштабных и полезных проектов, как 
Южный газовый коридор (ЮГК), сы-
грала роль триггера диверсификации 
в двустороннем формате, и с берегов 
Тибра посыпались не только возгласы 
одобрения, но и новые идеи и замыс-
лы для воплощения в жизнь проек-
тов с широким применением ноу-хау. 

Италия, будучи третьей эконо-
микой ЕС, очень мобильна в разра-
ботке новых технологий касательно 
стратегических отраслей индустрии. 
В стране успешно действуют десятки 
крупных и средних высокотехноло-
гичных компаний, которые обеспе-
чивают нужды важных отраслей про-
мышленности, сельского хозяйства, 
сектора обслуживания и других на-
правлений. 

Высокий уровень квалификации 
кадрового потенциала, большие ин-
теллектуальные возможности чело-
веческого капитала позволяют ком-
паниям страны уверенно отвечать на 
запросы деловых кругов в эксклюзив-
ных направлениях.      

Частые встречи первых лиц в раз-
личных форматах подтверждают стра-
тегический характер двусторонних 
отношений, что отвечает ожиданиям 
сторон. Неудивительно, что сотруд-
ничество охватывает много областей, 
и в каждом конкретном направлении 
наблюдается высокая динамика, при-
носящая большие выгоды. 

Но, как это нередко случается 
в обыденной жизни, и в мире поли-
тики отдельные субъекты, наблюдая 
за развитием других стран, успешны-
ми отношениями государств в пар-
тнерстве, испытывают глубокие пе-

реживания, а то и огорчение. Они 
банально не могут пережить успехи 
других, впадая в болезненное состо-
яние. Вместо того чтобы повторять 
позитивный опыт успешных игро-
ков, они заплывают в море пересуд, 
строят всевозможные козни. 

Армения продолжает рассматри-
вать положительный фон азербайд-
жано-итальянских отношений сквозь 
призму злопыхательства. В ход идут 
фейки и инсинуации, что укладыва-
ется в рамки здравой логики. 

Армянские источники пошли в от-
крытую пропагандистскую атаку, яз-
вительно критикуя итальянские власти 
за их готовность развивать отноше-
ния с Баку. Эмоции критиков настоль-
ко перехлестывают через край, что 
затуманивают их же сознание. Глав-
ным раздражителем для армянских 
околополитических ревизоров явля-
ется военно-технический компонент 
азербайджано-итальянских связей. 

Приезд высокой итальянской де-
легации в Баку для участия в 5-й юби-
лейной Азербайджанской международ-
ной оборонной выставке ADEX-2024 
и 14-й Международной выставке вну-
тренней безопасности, охраны и спа-
сательной техники Securex Caspian, 
а представителей дружественной стра-
ны возглавлял министр обороны Ита-
лии Гвидо Крозетто, а несколько ра-
нее визит начальника Генерального 
штаба Азербайджанской армии ге-
нерал-полковника Керима Велиева 
в Италию, где имела место встреча 
гостя с генеральным директором по 
вооружениям генерал-лейтенантом 
Лучано Портолано, а также заключен-
ные профильные соглашения вконец 

расстроили армянских наблюдателей, 
которые рассматривают детали про-
цессов с болезненным пристрастием. 

Оказывается, обоюдное желание 
сторон развивать в дальнейшем со-
трудничество не дает покоя Ирева-
ну, потому орда хайских пропаганди-
стов неустанно выстреливает из всех 
орудий, дабы обвинить Баку в осу-
ществлении политики милитариз-
ма. Армяне задаются вопросом: ка-
ким может быть это самое дальней-
шее сотрудничество? Правильно, оно 

состоит в углублении военно-техни-
ческого взаимодействия ради защиты 
стабильности и спокойствия не толь-
ко в стране, но и в регионе в целом. 

Если Италия готова продавать Азер-
байджану те виды вооружений, ко-
торые запрашивает Баку, а Рим удов-
летворяет запросы, это означает, что 
на берегах Тибра есть стопроцентная 
уверенность в том, что итальянские 
военные технологии в азербайджан-
ских руках не будут будоражить мир, 
будут использоваться исключительно 
ради благих, а не варварских целей. 

В Армении потому и не могут взять 
в толк семантику тех здоровых отно-
шений, о которых мыслят исключи-
тельно в язвительных тонах. Хаям, все 
еще пребывающим в реваншистском 
угаре, мерещатся только захватни-
ческие и бандитские представления, 
потому что меряют своим аршином. 

Поразительным в этой ситуации 

является то, что Армения, словно со-
рвавшись с цепи, с головой бросилась 
в омут милитаризма. Проявляет при-
знаки всеядности во всем, что каса-
ется закупок вооружений и смерто-
носных технологий. Вспоминается до 
боли знакомое жизненное сравнение, 
согласно которому нож (скальпель) 
в руках хирурга и в руках убийцы - 
это не одно и то же.  

Нетрудно заметить, как армянские 
пропагандисты соревнуются в бла-
гоглупостях, обвиняя Италию чуть 
ли не в преступлениях, совершенных 
против человечности. Логика такова 
- мол, Рим и ранее поставлял Баку 
смертоносное оружие и, воспользо-
вавшись им, Азербайджан победил 
в 44-дневной войне. А дальше - боль-
ше, дескать, раз Италия и далее готова 
снабжать Азербайджан, значит, Ар-
мения обязательно будет атакована. 

Придумать что-либо более прими-
тивнее трудно. Если придерживать-
ся дурной логики, то страны, снаб-
жавшие Армению оружием в конце 
прошлого века, когда Иреван совер-
шил агрессию против азербайджан-
ского народа, должны считаться вра-
гами Баку.  

Готовность Италии торговать с на-

дежным партнером, делиться с ним 
новыми технологиями, продавать но-
вейшие виды вооружений - это при-
знаки веского прагматизма не толь-
ко одной стороны, но обоих акторов, 
которые смогли наладить удобный 
и взаимовыгодный формат связей. 
Видеть в очевидно конструктивной 
связке элемент опасности может толь-
ко человек с больным сознанием или 
же подверженный гипоидной шизоф-
рении. 

Что касается беспокойства Баку 
относительно роста реваншистских 
и агрессивных настроений в армян-
ском обществе, оно не лишено осно-
ваний. Армения орет на весь мир, что 
готовится к миру с Азербайджаном, 
а с другой стороны тихой сапой во-
оружается. Как это понимать? Эле-
ментарно. Хаи вынашивают новые 
экспансионистские планы не без по-
мощи США, Франции, Канады и Ни-

дерландов, а также других стран, пра-
вящие элиты которых рассматривают 
рубежи Южного Кавказа сквозь оку-
ляры артиллерийских расчетов. Они 
продолжают использовать проблем-
ную Армению в своих неоимперских 
и неоколониальных проектах, чего, 
увы, не понимают, или не хотят по-
нимать в Иреване. 

Армения меняет коней на пере-
праве только ради того, чтобы стать 
форпостом Запада, полагаясь на со-
лидное вознаграждение. Из Баку же 
не случайно разносятся во все сторо-
ны месседжи, призывающие государ-
ства Запада не заигрывать с Арменией. 
Иревану необходимы не вооружения, 
а возможности для возвращения в ре-
гион. США, Франция, Индия и дру-
гие государства не помогают хаям, 
а толкают их на новые преступления 
только потому, что это необходимо 
подстрекателям. 

Баку же продолжает наращивать 
потенциал здорового партнерства не 
только для реализации собственных 
интересов, но и для соседних госу-
дарств, которые знают силу азербайд-
жанской дипломатии в искусстве до-
стижения невозможного. 

Армяне лихорадочно реагируют 
на фактор поставок Италией Азер-
байджану технологий, целого ряда из-
делий, а также вооружений, цинично 
подмечая, мол, для политиков евро-
пейской страны все расчеты и пока-
затели «измеряются в баррелях неф-
ти и кубометрах газа». Даже если все 
именно так и обстоит, что плохого 
в этом?! 

Армения как субъект, а скорее уже 
полусубъект международного права 
разучилась жить по канонам обще-
принятой жизни, утрачивая способ-
ность создавать, предлагать и учить-
ся. Но даже и это не есть трагедия 
в одиссее страны, ставшей обузой 
для сообщества. 

Если политес, общество и актив-
ные силы Армении научатся просто-
му правилу, чтобы научиться жить 
в мире с соседями, ее проблемы со 
временем разрешатся сами собой. Но 
по тому, как нынешние поколения ар-
мян рассуждают о здоровых тенден-
циях нынешнего уклада, не верится, 
что они в жизни чему-нибудь смо-
гут научиться.  

Впрочем, это уже тема другого 
разговора. 

Крикливость и зависть не красят сознание

Политические настроения 
в Армении после пораже-

ния официального Иревана 
в ходе 44-дневной Отечественной  
войны по сей день далеки от  
реальности. Армянское общество 
еще не смирилось с позорным 
поражением, не приняло факт 
восстановления территориаль-
ной целостности Азербайджана.

Медербек КОРГАНБАЕВ,
эксперт по международной  
политике

Придуманная иллюзия под на-
званием «арцах» была рассеяна уда-
рами азербайджанских войск. Как 
говорится, пришло горькое прозре-
ние для всего армянского народа. Ар-
мения осталась у разбитого корыта, 
и рано или поздно это должно было 
случиться. 

На протяжении более трех деся-
тилетий Армении удавалось держать 
в оккупации азербайджанские земли 
исключительно за счет политических 
манипуляций против Баку и влия-
ния армянских диаспор на Западе. 
Армянские лоббисты всячески пре-
пятствовали Азербайджану вернуть 
под контроль исконные земли, вплоть 
до лоббирования введения оружей-
ных санкций в отношении Азербайд-
жанской Республики. Против Баку 
не прекращалась информационная 
война, а ее заказчиками были те са-
мые армянские лоббисты. Несмотря 
на давление и ограничения западных 
стран, Азербайджану удалось в тече-
ние 2020-2023 годов полностью осво-
бодить Карабах и восстановить свой 
суверенитет. Историческая и право-
вая справедливость восторжество-
вала, Азербайджан сумел восстано-
вить статус-кво в регионе. 

Армения продолжает винить в сво-
ем поражении то ОДКБ, то Россию, 
при этом Иреван никоим образом не 
соглашается признать главное - свою 
ошибку в попытке перекроить гра-

ницы государств, установить новый 
геополитический порядок на Юж-
ном Кавказе. Армяне свято верили 
в мифы об «арцахе», о «великой Ар-
мении». Армянское общество, одур-
маненное идеями сепаратизма, не по-
нимало или не хотело понимать, что 
невозможно построить новую Арме-
нию за счет захвата азербайджанских 
территорий, за счет геноцида в Ход-
жалы, за счет этнических чисток ко-
ренного азербайджанского населения 
Западного Азербайджана, Караба-
ха и насилия в целом. Главная и фа-
тальная ошибка Армении заключа-
ется именно в идеологической пода-
че вопросов, связанных с Карабахом. 

Еще в середине 1980-х годов, ког-
да началась эпоха перестройки, ар-
мянские националисты требовали 
передать Карабах в состав Армян-
ской ССР. По сути, именно старшие 
поколения армянского народа, их ли-
деры, начав сепаратистские выступле-
ния, заразили следующих потомков 
ложными идеями оккупации Кара-
баха и создания мифического «арца-
ха». Именно сепаратизм армян впо-
следствии зажег пламя первой Кара-
бахской войны. Азербайджанцам не 
осталось другого выбора, как при-
нять бой и отстаивать националь-

ные интересы с оружием в руках. Те 
армянские лидеры, которые в 1987-
1988-х годах создавали и продвига-
ли сепаратистское движение в Кара-
бахе, несут ответственность за ги-
бель армянских и азербайджанских 
солдат в первой и второй Карабах-
ских войнах, за гибель мирного на-
селения с обеих сторон. Видимо, ар-
мянские сепаратисты в 1988 году не 
подозревали, что впоследствии из-
за их амбиций и принятых решений 
их внуки будут погибать уже в боях 
2020 года. У кыргызов есть следую-
щая мудрость: кровь не отпускает. 
Это выражение означает, что тому, 
кто пролил чью-то кровь, его деяние 
непременно ему вернется бумеран-
гом. Армения получила свой буме-
ранг в ноябре 2020 года. 

Вся внешняя политика Армении 
выстраивалась вокруг Карабаха. При 
этом за 30 лет Иреван не сумел при-
влечь инвестиции на оккупирован-
ные территории, армянское населе-
ние практически выживало за счет 
трудовой миграции в России. Окку-
пация превратила некогда богатый 
Карабах в один из беднейших реги-
онов без всякой перспективы эконо-
мического развития. Наглядный при-
мер - после освобождения Карабаха, 
в 2021-2022 годах Азербайджан по-
тратил на работы по восстановлению 
около $4 млрд. Баку пришлось стро-
ить новые города и села с нуля. За ко-
роткое время были отремонтирова-
ны и заново построены разрушенные 
армянскими вандалами мечети, и те-
перь в горах Карабаха звучит азан - 
исламский призыв к молитве. Глядя 
на то, как в карабахских мечетях азер-
байджанцы совершают намаз, на ум 
пришла историческая аналогия. Ле-
гендарный Салах ад-Дин, военачаль-
ник правоверных, после освобождения 

Иерусалима не стал мстить христи-
анам. Первым делом он начал очи-
щать мусульманские святыни и ме-
чети в древнем городе. Не это ли на-
стоящее благородство победителя, 
законного хозяина - созидать, стро-
ить и развивать. Создавать условия 
для процветания. И сейчас мир на-
блюдает, как Карабах благодаря уси-
лиям Президента Ильхама Алиева 
превращается в жемчужину Азер-
байджана и всего тюркского мира. 

А что происходит в Армении в наши 
дни? Там царит политический кри-

зис, нет четкого плана на выжива-
ние. Иреван оказался в сложном ге-
ополитическом тупике и умудряет-
ся продолжать усугублять свое и без 
того шаткое положение. Армянский 
премьер Пашинян пустился в тщет-
ные поиске новых направлений и пар-
тнеров для своей страны, но, увы, не 
в целях установления торгово-эконо-
мического сотрудничества, а реван-
ша за позорное поражение во второй 
Карабахской войне. Официальный 
Иреван занят усилением военного 
потенциала. Возникает резонный 
вопрос: ради чего или против кого? 

С недавних пор Иреван превра-
тился в постоянного клиента индий-

ского военно-промышленного ком-
плекса. Общий объем закупок ин-
дийского оружия Арменией в 2024 
году достиг $600 млн. Наибольшим 
спросом у Иревана пользуются ракет-
ные установки «Пинака» и зенитные 
системы «Акаш». Армения закупи-
ла индийские противотанковые ра-
кетные комплексы «Конкурс» (про-
изводимые в Индии по российской 
лицензии), а также 80-миллиметро-
вые гаубицы и другие виды оружия.  

В свою очередь активно вооружает 
свою младшую «сестричу» Франция.  
Осенью 2023 года Франция поставила 
Армении партию бронеавтомобилей 
«Бастион», передав Иревану прибо-
ры ночного видения. Париж готов по-
ставить Иревану ракеты ПВО и мно-
гое другое. Неужто вопрос в деньгах? 

Также не осталась в стороне Россия. 
Между Кремлем и Иреваном в 2021 
году был заключен контракт на по-
ставку оружия на общую сумму в раз-
мере $400 млн. Несмотря на россий-
ско-украинскую войну, Москва вы-
полняет армянский контракт.  

Все это наводит на мысль о том, 
что Иреван пытается построить но-
вую армию с современными ударны-
ми системами. Не исключено, что ар-
мянский генералитет тщательно изу-
чает и анализирует боевые действия 
2020 года. 

Есть еще один возможный, край-
не негативный сценарий будущих 
событий для Армении и Азербайд-
жана. Возможно, Запад попытается 
повторить в Армении опыт рефор-
мирования вооруженных сил Гру-
зии. В 2003-2008 годах американцы 
обучили и сформировали грузинские 
войска по стандартам НАТО, обе-
спечили их американским оружием 
и средствами военного назначения. 
В итоге грузинская армия столкну-

лась с российскими вооруженными 
силами. Война в августе 2008 года ста-
ла самым тяжелым испытанием для 
Тбилиси, и итог данного сражения 
нам известен. Грузии пришлось отсту-
пить, уж слишком были силы нерав-
ны. Западные союзники Саакашви-
ли ничем не могли или не захотели 
помочь грузинским властям. Грузия 
в результате прозападного внешнего 
курса оказалась заложником геопо-
литического противостояния США 
и России. 

Армению ожидают грузинский 
сценарий и плачевный финал. Какое 
бы вооружение ни закупал Иреван, 
в военном потенциале армяне намно-
го уступают Азербайджану. Армении 
нужно тратить деньги не на орудия 
войны, а на другие сферы жизнеде-
ятельности. Иреван способен изме-
нить свое положение на междуна-
родной арене за счет выстраивания 
адекватной внешней политики без 
милитаризации страны. 

Что касается выхода из ОДКБ, 
то это, конечно, право Армении. Но 
Иреван должен отказаться от попы-
ток реваншизма в вопросе Караба-
ха, прекратить провокации на азер-
байджано-армянской границе. Ина-
че существует риск возникновения 
более масштабного вооруженно-
го конфликта между Баку и Ирева-
ном. Если Армения, поверив фран-
цузам или другим западным и ми-
ровым игрокам, затеет какую-либо 
военную авантюру, то в этом случае 
Иревану не помогут ни индийское, 
ни французское, ни российское ору-
жие. Так что реванш Армении может 
ей дорого обойтись, ибо Железный 
кулак на месте. 

Специально для газеты  
«Бакинский рабочий»

Армения меняет коней на переправе только 
ради того, чтобы стать форпостом Запа-
да, полагаясь на солидное вознаграждение
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Между мифом и реальностью
Армении не следует забывать, что Железный кулак на месте

Если Армения, поверив 
французам или дру-

гим западным и миро-
вым игрокам, затеет 

какую-либо военную 
авантюру, то в этом 
случае Иревану не по-

могут ни индийское, 
ни французское, ни 
российское оружие

Баку  
ответил Макрону          

МИД АР: Требуем  
от Франции прекратить 

деструктивную  
деятельность 

Высказывание Президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на, озвученное им 25 сентя-
бря в ходе выступления на  
Генеральной ассамблее ООН, 
о том, что «в условиях давле-
ния Азербайджана на Арме-
нию и территориальных пре-
тензий Франция стоит плечом 
к плечу с Арменией», является 
очередным примером предвзя-
того проармянского подхода, 
который Франция демонстри-
рует по отношению как к на-
шей стране, так и к мирному 
процессу в целом.

Об этом заявил руководитель 
Управления пресс-службы Мини-
стерства иностранных дел Айхан 
Гаджизаде.

«Недопустимо, чтобы Франция, 
готовящая Армению к реваншиз-
му и осуществляющая масштабное 
вооружение этой страны, обвиняла 
азербайджанскую сторону в давле-
нии. Представление Армении как 
миролюбивой страны-жертвы, тог-
да как она почти 30 лет удержи-
вала под оккупацией территории 
Азербайджана, изгнала около мил-
лиона азербайджанцев из родных 
краев, совершила массовые убий-
ства и преступления против че-
ловечности, а также игнорирует 
право на возвращение сотен ты-
сяч азербайджанцев, массово де-
портированных с территории Ар-
мении, демонстрирует, насколько 
несправедлива политика Франции.

Требуем от Франции, чья внеш-
няя политика во многих частях мира 
потерпела крах, прекращения де-
структивной деятельности в на-
шем регионе», - говорится в заяв-
лении пресс-секретаря МИД АР.
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Президент Ильхам Алиев под-
твердил свое видение тем, что в на-
стоящее время в Армении подни-
мают голову реваншистские силы, 
к которым относятся не только мар-
гинальные политические элемен-
ты, но и сегодняшние власти сосед-
ней страны, которые живут этими 
бредовыми идеями, и не хотят сми-
риться с итогами второй Карабах-
ской войны и антитеррористиче-
ской операции. 

Также глава государства указал 
на то, что страны, стоящие за Ар-
менией, их деятельность, решения, 
резолюции и заявления показыва-
ют, что эта грязная игра против нас 
еще не окончена. «Не способные пе-
реварить нашу Победу зарубежные 
круги готовят против нас новые 
планы. Именно в этом и состоит 
цель очернительных, клеветниче-
ских кампаний в СМИ - постоянно 
сохранять эту тему на повестке 
дня и жить надеждой когда-нибудь, 
если Азербайджан споткнется, ос-
лабнет, начать эти грязные дей-
ствия против нас снова. Власти 
Азербайджана знают это. Наша 
общественность тоже должна это 
знать. Поэтому мы не можем по-
зволить себе расслабиться», - под-
черкнул глава государства.

Своим мнением по поводу упо-
мянутых заявлений Президента 
Ильхама Алиева в интервью га-
зете «Бакинский рабочий» поде-
лился депутат Милли Меджлиса, 
политолог Эльчин Мирзабейли. 

- Президент Ильхам Али-
ев в своем выступлении в Мил-
ли Меджлисе особо выделил не-
сколько задач, стоящих перед 
нашей страной. В частности, за-
дачей номер  один глава государ-
ства назвал наращивание нашей 
военной мощи, так как в Арме-
нии поднимают голову реванши-
стские силы. Насколько эта угроза 
действительно несет в себе опас-
ность для Азербайджана?

- Финансовая помощь и целе-
направленное накачивание Ар-
мении оружием наступательного 
характера «Европейским фондом 
мира», созданным в марте 2021 года 

для «предотвращения конфлик-
тов, сохранения мира и укрепле-
ния международной безопасности 
и стабильности», а также вдохно-
вителями дезинтеграции в реги-
оне после Брюссельской встречи, 
свидетельствуют о том, что ведет-
ся работа по изменению военно-
го баланса в регионе в пользу Ар-
мении, всесторонней подготовке 
вчерашнего еще агрессора к новым 
военным авантюрам. Это служит 
не только оживлению маргиналь-
ных группировок в этой стране, 
но и усилению реваншистских на-
строений в эшелонах власти. Учи-
тывая все это, главная задача, стоя-
щая перед Азербайджаном, состоит 
во всемерном повышении оборо-
носпособности и военной мощи. 
Эта работа уже долгие годы успеш-
но проводится под руководством 
Верховного Главнокомандующе-
го Ильхама Алиева. В нынешней 
обстановке Азербайджан не имеет 
альтернативы, он просто вынуж-
ден быть всегда сильным и гото-
вым к любого рода вооруженным 
провокациям. Выступление Прези-
дента на первом заседании Милли 
Меджлиса нового созыва как раз 
и представило формулу усиления.

- Чем объяснить неадекватное 
и неискреннее отношение Арме-
нии в ходе работы над мирным 
соглашением, в частности, исклю-
чение из текста договора тех по-
ложений, по которым сторонам 
не удалось договориться?

- Армения, подстрекаемая внеш-
ними покровителями, уклоняет-

ся от подписания всеобъемлюще-
го мирного соглашения. В данный 
момент как официальному Ирева-
ну, так и его покровителям нужен 
клочок бумаги, который не содер-
жит упоминания фундаментальных 
вопросов безопасности и открыва-
ет простор для будущих конфлик-
тов, чтобы Армения имела на ру-
ках повод, ставя вопрос об откры-
тии коммуникаций, избавиться от 

нынешнего коллапса и всесторон-
ней зависимости от России. А заод-
но для того, чтобы изменить реа-
лии, сложившиеся в регионе после 
44-дневной Отечественной войны 
и прошлогодних локальных анти-
террористических мероприятий. Ре-
альность состоит в том, что Ирева-
ну нужен не мир, а его имитация. 
В этих условиях Баку ни в коем слу-
чае не даст юридических гарантий 
устойчивого мира, а на подписа-
ние мирного соглашения, откры-
вающего просторы новым угрозам, 
никогда не согласится. Уж в этом 
сомневаться не приходится.

- Также глава государства в сво-
ем выступлении отметил, что не 
способные переварить нашу Побе-
ду зарубежные круги готовят про-
тив нас новые планы. По-вашему, 
в чем заключаются эти планы? 

- Восстановление территори-
альной целостности и суверени-
тета Азербайджана перечеркну-
ло возможности внешнего вмеша-
тельства в регион через факторы 
оккупации и сепаратизма. Поэто-
му западные круги разрабатывают 
новые направления для проник-
новения в регион. Первое и глав-

ное направление - милитаризация 
Армении и попытки разжечь но-
вый военный конфликт, усилить 
реваншистские течения в этой стра-
не и посеять противоречия между 
Баку и его традиционными союз-
никами. Второе направление - реа-
нимировать позорно обанкротив-
шийся институт сопредседателей 
Минской группы и занять его та-
кой «злободневной» проблемой, 
как защита прав армян, которые, 
как известно, добровольно поки-
нули территорию Азербайджана. 
Думаю, излишне напомнить, что 
при этом об обеспечении прав на-
сильно изгнанных из Армении азер-
байджанцев ни слова не говорят.

- Президент Азербайджана 
в своем выступлении предупре-
дил, что если мы увидим реаль-
ную угрозу, то нам не составит 
большого труда уничтожить ее 
на любой территории. Означает 
ли это, что удар может быть на-
несен и по территории Армении?

- Современное международное 
право признает за государствами 
право на самооборону не только 
в пределах своих границ, но и в бо-
лее широких масштабах. И если 
станет очевидным факт реальной 
угрозы суверенитету и террито-
риальной целостности, безопас-
ности граждан Азербайджана со 
стороны Армении, то мы имеем 
полное право принять упрежда-
ющие меры.

- Еще Президент Ильхам Али-
ев отметил тот факт, что послед-
ние годы наши сухопутные гра-
ницы остаются закрытыми и это 
спасло нас от очень больших ка-
тастроф. Что этим хотел сказать 
глава государства?

- Причин сохранения закрыты-
ми сухопутных границ Азербайд-
жана немало, и эти причины связа-
ны не только с открытыми угроза-
ми. Не нужно обладать чрезмерной 
зоркостью, чтобы разглядеть по-
вальные идеологические диверсии 
и подстрекательское поведение вы-
разителей чужих интересов. Я ду-
маю, что незачем касаться особых 
моментов - их понимает каждый, 
кто хоть немного разбирается в по-
литических переплетениях.

Когда нет альтернативы

Представленный депутатом Шот-
ландского парламента Кеннетом Гиб-
соном 20 сентября 2024 года документ 
как с политической, так и историче-
ской точки зрения не только искажа-
ет факты, но и провоцирует дальней-
шее обострение ситуации в регионе 
Южного Кавказа. 

Официальный Баку решительно 
осудил данный документ, подчеркнув, 
что это не только наносит серьезный 
ущерб основополагающим принципам 
международного права, но и подры-
вает многовековые отношения между 
Великобританией и Азербайджаном. 
В реакциях на подобную провокацию 
особо отмечается, что подобные дей-
ствия могут негативно сказаться на 
стратегическом сотрудничестве и вза-
имопонимании между двумя госу-
дарствами, которое строилось на ос-
нове взаимного уважения и доверия.

Прежде всего следует отметить, 
что использование термина «арцах», 
который напрямую ассоциируется 
с десятилетиями этнических чисток 
и оккупации азербайджанцев Кара-
баха, является откровенным прояв-
лением неуважения к территориаль-

ной целостности Азербайджана. Этот 
термин не имеет юридического или 
исторического основания в контек-
сте международного права, а его упо-
требление создает ложную легитима-
цию для сепаратистских амбиций, ко-
торые были многократно осуждены 
на международной арене. 

В документе также делается по-
пытка представить добровольный 
отъезд карабахских армян из Азер-
байджана, после того как они отказа-
лись от предложенной реинтеграции, 
как насильственное действие. Это со-
вершенно неправомерное обвинение 
игнорирует тот факт, что Азербайд-
жан неоднократно предлагал мирные 
и гуманные условия для интеграции 
этих людей в гражданское общество 
страны. Однако эта инициатива была 
отвергнута под давлением внешних 
сил, заинтересованных в продолже-
нии конфликта.

Кеннет Гибсон предпочел полно-
стью проигнорировать историческую 
трагедию, связанную с этническими 
чистками, которым подверглись почти 
один миллион азербайджанцев в ре-
зультате оккупационной политики 
Армении. Эти люди были изгнаны 
не только с территории самой Арме-

нии, но и с оккупированных ею азер-
байджанских земель, где армянские 
вандалы сравняли с землей тысячи 
домов, культурных и религиозных 
объектов, а также установили 1,5 млн 
мин. Ущерб, нанесенный инфраструк-
туре и культурному наследию Азер-
байджана, не имеет прецедента, и до-
кумент Гибсона умышленно замалчи-
вает этот аспект.

Более того, в нем предпринима-
ется попытка негативно представить 
законное право азербайджанцев, из-
гнанных из Армении, на возвраще-
ние в свои родные земли. Этот шаг 
преследует цель помешать Азербайд-
жану реализовать свои международ-
но признанные права на суверени-
тет и территориальную целостность, 
закрепленные в резолюциях ООН.

Исторически Великобритания 
и Азербайджан были союзниками 
в критические моменты. Начиная с со-
трудничества в нефтяной отрасли, Ве-

ликобритания всегда поддерживала 
территориальную целостность Азер-
байджана, признавая его стратегиче-
ское значение как страны, располо-
женной на пересечении важных тор-
говых и энергетических маршрутов. 
Азербайджан, в свою очередь, неиз-
менно поддерживал Великобританию 
в вопросах глобальной безопасности 
и экономического развития. Современ-

ные экономические и политические 
связи между двумя странами игра-
ют важную роль в международных 
отношениях, что делает провокации 
такого рода вредными и опасными.

Документ Гибсона - это не просто 
неправомерная интерпретация фак-
тов. Это часть более широкой меж-
дународной кампании, направленной 
на дестабилизацию урегулированного 
конфликта. Эта кампания проводит-
ся теми силами, которые, ну никак не 
могут переварить новую реальность, 
основанную на уважении междуна-

родного права и принципов терри-
ториальной целостности.

Сегодня, когда мир стоит перед 
множеством вызовов - от изменения 
климата до глобальных проблем без-
опасности - усилия сообщества долж-
ны быть направлены на сотрудниче-
ство и мирное решение конфликтов. 
Подобные провокационные шаги на-
носят ущерб международному пра-
вопорядку и вносят напряженность 
в отношения между Азербайджаном 
и Великобританией. 

Шотландский парламент мог бы 
переосмыслить свою стратегию и об-
ратить внимание на пути, ведущие 
к укреплению долговременных от-

ношений, которые исторически при-
носили процветание и стабильность 
обеим сторонам. Вместо того чтобы 
фокусироваться на действиях, спо-
собных привести к напряженности, 
предпочтительным было бы рассмот-
реть возможности для дальнейшего 
развития взаимовыгодного сотруд-
ничества, основанного на многове-
ковой истории тесного взаимодей-
ствия и общего блага. Важно, чтобы 
совместные усилия направлялись на 
поиск компромиссов и укрепление 
партнерства, способного противо-
стоять современным вызовам и од-
новременно сохранять дух взаимоу-
важения и поддержки.
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В лабиринте современного мира, 
где каждый шаг вперед может 

обернуться шагом назад, меж-
дународные отношения нередко 
напоминают танец на веревке. 
Страны, как акробаты, стара-
ются удержаться на этой тонкой 
линии, балансируя между ста-
рыми союзами и новыми воз-
можностями, между историче-
ским наследием и необходимо-
стью реформ. 

Садых БАБАЕВ

В многополярном мире, где каж-
дый из участников стремится занять 
свое место под солнцем, политика 
становится искусством возможного 
и невозможного, тонкой игрой инте-
ресов, в которой мастерство дипло-
матии определяет выживание наций.

В последние дни Армения про-
являет особое внимание к предстоя-
щим президентским выборам в США. 
В свете предстоящих баталий важное 
значение приобретает вектор поли-
тики, который выберет новый аме-
риканский лидер, ведь именно от 
него будет зависеть не только вну-
треннее развитие многих стран, но 
и их международные связи, включая 
такие чувствительные регионы, как 
Южный Кавказ.

Дональд Трамп, вероятный кан-
дидат в президенты от Республикан-
ской партии, и Камала Харрис от Де-
мократической партии представля-
ют различные подходы к внешней 
политике, что имеет весомое зна-
чение для многих стран, включая 
Армению. Политика Трампа, кото-
рая может оказаться благосклонной 
к России и транзакционной по своей 
сути, вызывает тревогу среди миро-
вого армянства. В контексте армян-
ской «бархатной революции» 2018 года 
и стратегического поворота от Рос-
сии к Западу политика Трампа может 
оставить Армению в уязвимом поло-
жении, особенно, если учесть посто-
янную военно-политическую напря-
женность с соседями.

В 2018 году президент Трамп по-
здравил Никола Пашиняна с избрани-
ем на пост премьер-министра Арме-
нии, выражая надежду на укрепление 
двусторонних отношений. Однако за-
планированная встреча между Па-

шиняном и Трампом так и не состо-
ялась из-за плотных графиков обо-
их лидеров. А в конце 2019 года Руди 
Джулиани, личный адвокат Трампа, 
отменил свою поездку в Иреван, где 
должен был участвовать в междуна-
родной конференции. 

Эти и другие события отражают 
сложность и многогранность амери-
кано-армянских дипломатических от-
ношений, оказавшихся под влиянием 
внутренней политики США и персо-
нальных взаимодействий на высшем 
уровне. Вот, в принципе, те самые ос-
нования для армянского беспокойства. 

Камала Харрис, представляющая 
Демократическую партию, скорее все-
го, будет поддерживать стремление 
Армении к демократизации и укре-
плению собственной безопасности 
через углубление связей с евроат-
лантическими структурами. Ее по-
беда может привнести стабилизацию 
и укрепление армяно-американских 
отношений, что крайне важно как для 
внутреннего развития Армении, так 
и для ее международного положения.

Однако, несмотря на возможную 
поддержку, Армения стоит перед слож-
ным выбором: как сохранить свою но-
вую политическую ориентацию без 
риска для собственной безопасно-
сти? Это особенно актуально в свете 
примеров, когда интересы малых го-
сударств не всегда адекватно защища-
ются крупными мировыми держава-
ми. Соседи Армении, имеющие соб-
ственные геополитические амбиции 
и независимую внешнюю политику, 
подчеркивают необходимость нахо-
дить надежные методы защиты сво-
его суверенитета и территориальной 
целостности.

Армения же пытается одновре-
менно поймать двух зайцев - сохра-
нять тесные отношения с Россией, 
в то же время интегрироваться в За-
пад. Однако безуспешное лавирова-
ние между противоборствующими 
сторонами не только подрывает ее 
международный имидж, но и способ-
ствует усилению внутреннего и внеш-
него давления. Постоянные попытки 
Армении маневрировать между раз-
личными блоками могут привести 
к потере доверия со стороны обеих 
сторон, что в итоге ослабит ее стра-
тегическое положение на междуна-
родной арене.

На краю геополитической арены
Армянство в тени глобальных дилемм 

и региональных аспираций

СИТУАЦИЯ

Община Западного Азербайд-
жана (ОЗА) решительно осу-
дила заявление министра ино-
странных дел Армении Арара-
та Мирзояна, сделанное им на 
Форуме древних цивилизаций. 

На упомянутом мероприятии 
Мирзоян, утверждая, что «армян-
ское культурное наследие» в Азер-
байджане якобы находится под 
угрозой, выступил с заявлени-
ем провокационного характера.

«Полное клеветы данное заяв-

ление одновременно свидетель-
ствует о все еще продолжающих-
ся тер риториальных притязаниях 
Армении против Азербайджана. 
Использование главой МИД Ар-
мении выражения «Нагорный Ка-
рабах» показывает, что его страна 
лишь на словах признает территори-
альную целостность Азербайджана.

Учитывая полное и система-
тическое уничтожение Арменией 
культурного наследия Азербайджана 
как на своей территории, так и не-
когда оккупированных азербайд-

жанских землях, спекуляция этой 
страной в настоящее время вокруг 
вопроса культурного наследия яв-
ляется проявлением лицемерия.

Что касается призыва руково-
дителя МИД Армении к отправке 
миссии UNESCO, следует подчер-
кнуть, что такую миссию необхо-
димо направить не в Азербайджан, 
а в Армению. К сожалению, из-за 
отказа Армении миссия UNESCO 
в эту страну все еще не состоялась.

Мы требуем от Армении прояв-
ления уважения к территориальной 

целостности Азербайджана, дачи 
согласия на отправку туда миссии 
UNESCO для оценки состояния куль-
турного наследия азербайджанско-
го народа в этой стране, принятия 
необходимых мер для восстановле-
ния, защиты и охраны разрушен-
ных азербайджанских памятни-
ков», - говорится в заявлении ОЗА.

Эльчин Мирзабейли:

Если станет очевид-
ным факт реальной 

угрозы суверенитету 
и территориальной 

целостности, безопас-
ности граждан Азер-

байджана со стороны 
Армении, то мы имеем 
полное право принять 

упреждающие меры

Политическая спекуляция
Община Западного Азербайджана осадила главу армянского МИД
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Мурад Нагиев с детства меч-
тал стать военным. И это 

не просто фигура речи и не ба-
нальная фраза, которую гово-
рят обо всех мальчиках, выбрав-
ших делом своей жизни служе-
ние Отечеству. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Сохранились многочисленные 
свидетельства того, что 23 года его 
короткой, но яркой жизни действи-
тельно были посвящены воинскому 
долгу, которому он был верен до по-
следнего дыхания.

С матерью героя Хавер Магоме-
ди мы беседуем в Фонде героев Ка-
рабахской войны, что находится на 
втором этаже Центральной научной 
библиотеки НАНА. Она перелисты-
вает страницы книги, посвященной 
ее сыну, показывает его фотографии. 
«Вот видите, - палец замирает на фо-
тографии пятилетнего ребенка в во-
енной форме, который отдает честь, 
приложив правую руку к виску, как 
это делают настоящие военные. - Это 
мой мальчик, mənim balam».

А Басти Алиева, воспитательни-
ца детского сада №105, воспитанни-
ком которого он был, вспоминает, 
что как только на занятиях начинал 
играть гимн Азербайджана, Мурад 
брал в левую руку флаг, а правой от-
давал честь. «Как-то я его спросила: 
«Какую профессию ты выберешь, 
когда вырастешь?» Он, не задумы-
ваясь, ответил: «Я буду офицером!» 
- делится она.

Было у отца  
три сына…

Мурад родился в Газахе засне-
женным февральским днем 1997 
года. Холода в тех краях в ту пору 
стояли крепкие, но младенец, тре-
тий по счету ребенок в семье, улы-
бчивый son beşik принес в дом не-
вероятное тепло, согревавшее всех, 
кто был рядом.

В семье уже были два сына - Ор-
хан и Сархан. Третьему сыну дали 
имя Мурад. Ласково называли Му-
рик - самый маленький, самый за-
бавный, самый сладкий. А Мурик 
вырос и стал государственным че-
ловеком - воином. Настоящим ге-
роем. Защитником. Было у отца три 
сына - осталось два.

Когда мальчику исполнилось де-

сять месяцев, семья переехала в Баку 
и поселилась в поселке Бакиханова, 
где он окончил среднюю школу №271 
Сабунчинского района. В 2011 году, 
набрав более 400 баллов, поступил 
в Военный лицей имени Джамшида 
Нахчыванского, по окончании ко-
торого в 2015 году был направлен 
на учебу в Военную гимназию Ку-
лели (Стамбул). Ее выпускниками 
были известные личности - осман-
ско-турецкий фельдмаршал Гази Ос-
ман паша, четвертый и пятый пре-
зиденты Турции Джемаль Гюрсель 
и Джевдет Сунай и др.

За феноменальные успехи в мате-
матике педагоги называли его мате-
матическим гением. Кроме того, он 
демонстрировал высокие показатели 
и как образцовый офицер второй по 
величине армии НАТО. Затем Му-
рад поступил в еще одно престиж-
ное военное учебное заведение, рас-
положенное в Анкаре, - в Кара Харп 
Окулу: среди самых известных его 
выпускников значатся Мустафа Ке-
маль Ататюрк и бывший министр 

обороны Турции Хулуси Акар. Но 
в 2016 году он решает продолжить 
образование на родине, в Азербайд-
жанском высшем военном училище 
имени Гейдара Алиева.

Окончил он его летом 2020 года - 
буквально за пару месяцев до нача-
ла войны. Специальность, согласно 
диплому, получил боевую («приме-
нение танковых отделений, частей 
и соединений в боевых действиях»), 
и на погонах заблестели две лейте-
нантские звездочки.

Воевал храбро,  
профессионально

После краткосрочного отпуска 
новоиспеченный офицер был зачис-
лен в танковую дивизию, что дис-
лоцировалась в Пиркешкюле, - ра-
довал близких, особенно маму, что 
может видеть сына каждый день и го-
товить его любимые блюда - доша-
мяли плов, дюшбере, хинкал, гута-
бы, клубничное и ореховое варенья. 
А 25 сентября сын домой не вернул-
ся, приказано было остаться в ка-
зарме. То же самое повторилось на 
следующий день. И только утром 27 
сентября, когда вся страна уже зна-
ла о начале контртеррористической 
операции в Карабахе, Мурад позво-
нил домой и успокоил, сказал, что 
выдвигаются на учения в сторону 
Физули-Горадиза, будут в резервной 
группе, не в первом эшелоне линии 
соприкосновения, то есть беспоко-
иться не о чем. О том, что предше-
ствовавшие два дня они грузили тя-
желую технику и готовили боевые 
танки, он умолчал.

В войну старший лейтенант На-
гиев вступил в должности команди-
ра танка (Т-90). Воевал храбро, про-
фессионально, в жестоких боях на 
Джебраильском, Физулинском, Зан-

гиланском, Гадрутском и Губадлин-
ском направлениях фронта уничто-
жил значительное количество вра-
жеских стратегических объектов, 
огневых точек, бронетехники, жи-
вую силу противника. Особо отли-
чился при взятии села Горадиз, а 11 
октября геройски погиб в боях за 
освобождение Джебраильского рай-
она. Соответствующими распоряже-
ниями Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева посмертно награж-
ден орденом «За службу Отечеству» 
III степени, медалями «За Родину» 
и «За освобождение Джебраила».

- Я еще накануне почувствовала 
беду, - делится Хавер ханым. - Мой 
сын был еще жив, а я себе места не 
находила, сердце было неспокой-
но. 12 октября утром сообщили, что 
он стал шехидом, но тело привезли 
только 19-го. На следующий день он 
был предан земле в Аллее шехидов. 
Я вообще не понимаю, как я живу 
и как терплю эту боль, ведь при его 
жизни для меня расстаться с ним 
даже на 10 минут было невыноси-
мо. И он ко мне относился так же - 
очень бережно, с любовью, уваже-
нием. Я часто говорила ему, что он 
станет генералом. А он возражал: 
«Нет, мама, я стану шехидом. Это 
звание выше генеральского. Выше 
всех остальных званий и наград».

Qayıtsaydım

О том, каким бойцом был отваж-
ный лейтенант, вспоминают его бо-
евые товарищи - командир батальо-
на полковник-лейтенант Рамин Ке-
римов, старший лейтенант Намик 
Сафаров, механик танка прапорщик 
Эльсевяр Гумметли, наводчик рядо-
вой Азер Абдуллазаде, сокурсники 
лейтенанты Али Мустафаев, Анар 
Марданзаде, Тебриз Ахмедов и др.

Они запомнили Мурада как уди-
вительно доброго человека, надежно-
го друга, бесстрашного воина. В том 
последнем бою, завершившем его 
жизнь, он впервые не подчинился 
приказу командира, поставивше-
го впереди колонны другой танк. 
Сказал, как отрезал: «Я поведу го-
ловной танк. Я - офицер, командир. 
Вы женаты, у вас есть дети, а я хо-
лост». Им двигало чувство мести за 
гибель своих товарищей, за чудо-
вищные теракты в Гяндже и Барде, 
за попранную землю. И сам он по-
гиб в результате удара дистанцион-
но управляемой противотанковой 
ракеты. «Мурад - единственный, кто 
не подчинился моему приказу», - 
с грустной улыбкой вспоминает ко-
мандир батальона.

Но Мурад был не только вои-
ном, он был еще и поэтом. Интерес 
к искусству у него проявился в ран-
нем детстве. Он научился играть на 
разных музыкальных инструмен-
тах, писал стихи и на родном язы-
ке, и на турецком - сказывалось пре-
бывание в братской стране. Произ-
ведениям поэта-танкиста высокую 
оценку давали не только товарищи 
и педагоги, но и профессиональные 
литераторы, с удовольствием печа-
тавшие их в своих изданиях. По мне-
нию директора Дома поэзии имени 
А.Керима Ибрагима Ильяслы, неко-
торые стихи молодого автора обла-
дают мудростью, словно он копил 
ее много лет.

Его стихи напечатаны и в книге 
«Мурад», вышедшей в феврале 2022 
года, они также звучат в исполнении 
известного актера Кямрана Агабала-
ева в художественно-документаль-
ном фильме «Если бы я вернулся» 
(Qayıtsaydım), презентация которо-
го состоялась в Park Cinema Flame 
Towers в октябре 2022 года.

Если бы я вернулся
Старший лейтенант Мурад Нагиев считал, что звание шехида выше всех званий и наград 

Мурадом Нагиевым двигало чувство ме-
сти за гибель своих товарищей, за чудо-
вищные теракты в Гяндже и Барде, за по-
пранную землю

26 сентября под руководством 
генерального прокурора Азер-
байджана Кямрана Алиева про-
шла встреча с ветеранами орга-
нов прокуратуры, сотрудника-
ми прокуратуры - участниками 
Отечественной войны и члена-
ми семей работников прокура-
туры, павших в первой и второй 
Карабахских войнах, сообщи-
ла БР пресс-служба Генпроку-
ратуры.

Встреча была приурочена к про-
фессиональному празднику работ-
ников прокуратуры Азербайджана 
1 октября - 106-й годовщине азер-
байджанской прокуратуры.

Вначале собравшиеся минутой 
молчания почтили светлую память 
архитектора и строителя независи-
мого азербайджанского государства, 
великого лидера Гейдара Алиева и всех 
шехидов, геройски павших за суве-
ренитет и территориальную целост-
ность Родины.

В своей речи генеральный про-
курор Кямран Алиев отметил, что 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, успешно продолжая с требо-
ваниями времени мудрую и дально-
видную политику общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева, добился 
освобождения наших земель, поч-
ти 30 лет остававшихся под армян-
ской оккупацией. Освобождение ок-
купированных земель в ходе Оте-
чественной войны, а также полное 

восстановление суверенитета и тер-
риториальной целостности в резуль-
тате локальных антитеррористиче-
ских операций вписаны золотыми 
буквами в историю Азербайджана 
последних 200 лет. Кямран Алиев 
подчеркнул, что в результате неу-
станной деятельности главы госу-
дарства и Первого вице-президента 
Мехрибан Алиевой в Карабахе про-
водится широкомасштабная восста-
новительная и созидательная рабо-
та, и что высшее руководство стра-
ны, уделяя первостепенное внимание 
семьям шехидов, участникам и ве-
теранам войны, показывает пример 
всему обществу.

В свою очередь участники встре-
чи выразили благодарность руко-
водству страны за внимание и за-
боту к ветеранам войны и семьям 
шехидов. 

На мероприятии шла речь о ме-
рах по дальнейшему улучшению со-
циальной защиты указанных кате-
горий граждан.

Подводя итог встрече, генераль-
ный прокурор Кямран Алиев заявил, 
что работа по усилению социальной 
защиты семей павших на войне со-
трудников прокуратуры, своевре-
менному решению их проблем бу-
дет активно проводиться и в даль-
нейшем, что органы прокуратуры 
всегда будут им и ветеранам проку-
ратуры опорой и поддержкой.

БР

Дань глубокой памяти героям
В Генеральной прокуратуре проведена встреча 
с участниками Карабахской войны

Продолжают работу 5-я юби-
лейная Азербайджанская меж-
дународная оборонная выстав-
ка ADEX-2024 и 14-я Междуна-
родная выставка внутренней 
безопасности, охраны и спаса-
тельной техники Securex Caspian, 
являющиеся крупнейшим собы-
тием в регионе в сфере оборон-
ной промышленности.

Масштабное мероприятие, про-
водимое в Baku Expo Center при под-
держке Министерства обороны Азер-
байджанской Республики, организа-
тором которого выступает компания 
Caspian Event Organisers, будучи од-
ной из крупнейших экспозиций во-
енной техники в регионе, также яв-
ляется демонстрацией силы и мощи 
оборонно-промышленного комплек-
са Азербайджана.

В выставке участвуют около  
218 компаний из 40 стран: Азербайджан, 
Беларусь, Болгария, Великобритания, 
Венгрия, Израиль, Испания, Италия, 
Катар, Китай, Литва, Объединенные 
Арабские Эмираты, Пакистан, Россий-
ская Федерация, Сербия, Сингапур, 
Словакия, США, Турция, Украина, Че-
хия и др. Список участников выставки 
в этом году пополнился новыми ком-
паниями, которые составляют 34% от 
общего числа компаний- участников. 
Новыми участниками выставок стали 
Венгрия, Катар, Сингапур и Словакия.

На выставке Securex Caspian, кото-
рая проходит параллельно с выстав-
кой ADEX, демонстрируются перспек-
тивные модели снаряжения, комплекс-
ных систем защиты и вооружения для 
правоохранительных, пограничных, 
спасательных, пожарных и специаль-
ных служб.

Среди прочих экспонатов впер-
вые на выставке демонстрируются  
12,7-мм крупнокалиберный пулемет 
AH, а также надводный дрон KALAN 
ЗАО «Оборонно-промышленный хол-
динг «Азерсилах»

12,7-мм крупнокалиберный пу-
лемет АН оснащен пулями калибра 
12,7х108 мм и разработан местны-
ми инженерами для штурмовых ба-
тальонов. Он предназначен для по-
ражения низколетящих воздушных 

целей, бронетехники, огневых точек 
и живой силы противника.

Его технические характеристики: 
калибр 12,7х108 мм, дальность наведе-
ния (по наземным целям) 2000 метров, 
скорострельность (техническая) 540-
600 выстр./мин., начальная скорость 
820±40 м/сек, вес пулемета с пустой 
обоймой - 21 кг. Общая длина состав-
ляет 1850 миллиметров с открытой ка-
тушкой, 1600 миллиметров с закрытой.

Оружие имеет возможность под-
ниматься под углом 80 градусов и по-
ражать низколетящие цели и другую 
крупную бронетехнику.

Что касается технических харак-
теристик беспилотника, то его дли-
на 1500 мм, ширина 400 мм, скорость 
30 км/ч, вес заряда взрывчатки - 5 кг.

Беспилотник-камикадзе способен 
работать как в ручном, так и в автома-
тическом режиме управления, в оди-
ночку и стаями. В авторежиме есть 
возможность ориентироваться по за-
данным координатам. Дроны могут 
выполнять совместные скоординиро-
ванные атаки, действуя взаимосвязан-
но. Это позволяет поражать большие 
территории и несколько целей одно-
временно. Точное достижение цели 
обеспечивается с помощью GPS или 
встроенных навигационных систем. 
Дроны могут перемещаться под водой 
и над ней, что увеличивает эффект не-
видимости и неожиданности. Он ос-
нащен взрывчаткой типа TNT весом 
5 кг. Это позволит достичь высокой 
взрывной силы для нанесения значи-
тельного урона. Водный беспилотник 
предназначен для береговой охраны, 
военно-морских операций и уничто-
жения стратегических целей.

Поддержку выставке Securex 
Caspian оказывают Миноборонпром, 
МВД,  МЧС, Государственная служба  
безопасности, Государственная по-
граничная служба и впервые - Госу-
дарственная служба специальной свя-
зи и информационной безопасности 
Азербайджанской Республики. Служ-
ба специальной связи и информаци-
онной безопасности впервые в 2024 
году участвует со стендом в выстав-
ке Securex Caspian.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Достойное соперничество
Продукция отечественного оборонпрома ничем не уступает зарубежным аналогам
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Существенные подвижки в эко-
номической сфере Азербайд-

жана оказывают непосредствен-
ное позитивное влияние на жизнь 
наших граждан - в стране растут 
зарплаты и пенсии, открывают-
ся новые рабочие места, выстра-
ивается прочный фундамент го-
сударственной поддержки насе-
ления. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Все эти реалии соответствуют со-
циально ориентированному курсу ру-
ководства страны, поскольку интере-
сы граждан находятся в центре пра-
вительственной политики. 

Еще десять лет назад Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев заявлял 
о социально направленной правитель-
ственной политике, где любые реше-
ния сопровождаются измеримым со-
циальным эффектом в жизни каждого 
отдельно взятого гражданина нашей 
страны. В этом и заключается суть на-
циональной модели социальной по-
литики и социального государства. 
Нормой экономического и полити-
ческого курса руководства нашей ре-
спублики справедливо признано яр-
кое проявление заботы об интересах 
граждан и в первую очередь это, ко-
нечно же, повышение материального 
благосостояния населения. Ведь уро-
вень жизни людей обусловлен эконо-
мическим развитием страны, а любые 
позитивные хозяйственные результа-
ты оказывают непосредственное вли-
яние на благополучие каждого отдель-
но взятого человека. 

Принимая во внимание устойчи-
вый прогресс в отечественной эко-
номике, социальные реформы будут 
успешно продолжены. Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев в ходе свое-
го выступления на первом заседании 
Милли Меджлиса VII созыва сообщил, 
что в нынешнем году хозяйственные 
показатели республики не могут не 

радовать. «Для того, чтобы осуще-
ствить наши будущие планы, в том 
числе улучшать социальное благосо-
стояние граждан, экономика долж-
на постоянно развиваться, потому 
что начиная с 2018 года мы реализо-
вали 4 пакета социальных реформ. Их 
сумма составляет 7 млрд манатов 

и они охватывают 4 млн человек. За 
последние пять лет минимальная за-
работная плата в Азербайджане вы-
росла в 2,7 раза, а минимальная пенсия 
- в 2,5 раза. Должен также сообщить, 
что уже дано указание со следующего 
года вновь повысить минимальную за-
работную плату и пенсию», - заявил 
глава государства.

На позитивные результаты проли-
вают свет даже сухие статданные. На-
пример, за восемь месяцев рост отече-
ственной экономики даже превысил 
4%, но особенно впечатляют показа-
тели хозяйственного ускорения нене-
фтяных отраслей, подросшие аж на 7%. 

На волне хозяйственного роста, 
стартовавшего благодаря всесторон-
ним правительственным мерам со-
действия бизнесу и инвестицион-
ной среде, экономические показате-
ли Азербайджана проявили ожидаемо 
высокую динамику роста. В русле ре-
шения этой фундаментальной задачи 

только за последние восемь лет по ре-
шению руководства страны было ре-
ализовано без малого четыре пакета 
социальных реформ.

Хозяйственные показатели нашей 
страны демонстрируют стабильный 
и устойчивый рост, а выгоду от по-
зитивных процессов в националь-
ной экономике получает не просто 
абстрактное государство, но и каж-
дый человек в отдельности. Несмо-
тря на сложность поставленной зада-
чи, устойчивое развитие производств 
и рынка труда помогает добиваться 
ощутимых результатов. Как следствие 
этого, зарплаты и пенсии наших граж-

дан продолжат устойчиво повышать-
ся и в следующем году тоже, посколь-
ку подвижки в экономике закладыва-
ют прочную основу для реализации 
фундаментальных задач социальной 
значимости. 

Глава государства с присущей ему 
четкостью очертил настоящие и бу-
дущие подвижки, отметив при этом, 
что социально ориентированная по-
литика в очередной раз демонстриру-
ет намерения политического руковод-
ства, а в основе решительных шагов 
лежат экономические успехи страны. 
Ведь известно, что основными услови-
ями перспектив социальной полити-
ки являются диверсификация эконо-
мики, развитие ненефтяного сектора, 
а также расширение местного произ-
водства. А успехи в этой сфере оче-
видны, поскольку уже сейчас во всех 
регионах страны, и особенно в Кара-
бахе, наблюдается бурный рост про-
изводства, заработал завод по произ-
водству воды «Истису», имеющий ко 
всему прочему еще и большое сим-
волическое значение. Это еще и зна-
ковое событие, напоминающее о на-
шей славной Победе в Отечественной  
войне, позволившей возродить былую 
славу исцеляющего источника. 

Как и было задумано, Карабах 
и Восточный Зангезур превращают-
ся в точку отсчета новых экономиче-
ских побед нашей республики. После 
славной Победы Азербайджана наци-
ональное правительство приложило 
максимальные усилия, выстраивая 
с нуля экономику потенциально важ-
ных для хозяйственного роста стра-
ны территорий. Практика показывает 
еще и неоспоримую эффективность 
концептуальных подходов правитель-
ства к беспрецедентной программе 
«Великого возвращения» населения 
в освобожденный край. Именно здесь 
наиболее ярко прослеживается суть 
социально ориентированного курса 
правительства, где забота о гражда-
нах сочетается с эффективным под-
ходом к возрождению наших земель. 

Хорошая новость для миллионов
Грядет повышение зарплат, пенсий и пособий 

Хозяйственные показатели нашей стра-
ны демонстрируют стабильный и устой-
чивый рост, а выгоду от позитивных про-
цессов в национальной экономике получа-
ет не просто абстрактное государство, 
но и каждый человек в отдельности

ЭКОЛОГИЯ

Запасы пресной воды нахо-
дятся под угрозой из-за не-

устойчивого использования ре-
сурсов и постоянного увеличе-
ния потребления. Изменение 
климата усугубляет проблему, 
негативно воздействуя на спрос, 
количество, качество и доступ-
ность пресной воды, которое 
будет постепенно усиливаться 
по мере интенсификации про-
цесса глобального потепления.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В сложившейся ситуации устой-
чивое управление водными ресур-
сами - единственный путь к сохра-
нению экосистем и поддержанию 
социальной стабильности.

Водные ресурсы Азербайджана 
ограниченные, и в будущем их ста-
нет еще меньше. В 2020-2050 годах, 
по прогнозам специалистов, они мо-
гут сократиться на 20-25%, а в 2070-
2100 годах - на 30-35%, заявил на 
региональной климатической кон-
ференции председатель правления 
Региональной службы водной мели-
орации при Государственном агент-
стве водных ресурсов Азербайджа-
на Закир Гулиев. Поверхностные во-
дные ресурсы республики составляют 
30 млрд кубометров. Но большая 
их часть, а именно 70%, формиру-
ется на территории других стран. 
Большую «лепту» в сокращение во-
дных ресурсов вносит потепление, 
из-за которого увеличивается коли-
чество засушливых дней. Сток рек 
Кура и Араз существенно сократил-
ся, а многие внутренние реки пол-
ностью пересыхают.   

Грамотное управление водными 
ресурсами стало необходимостью для 
человечества в целом и для нашей 
страны в частности. Решение этого 
жизненно важного вопроса требу-
ет комплексного подхода и приня-
тия оперативных решений. 

В Азербайджане разработана На-
циональная стратегия рациональ-

ного использования водных ресур-
сов, которая находится на стадии 
утверждения в Кабинете Мини-
стров, сообщил накануне заведу-
ющий сектором науки и инноваций 
Азербайджанского государствен-
ного агентства водных ресурсов 
(ADSEA) Алиага Азизов во время 
панельной дискуссии на Каспийском 
водном инновационном форуме. По 
его словам, необходимо проводить 
исследования в этой области, при-
влекая общественность, студентов 
и учреждения. «У нас недостаточно 
местных экспертов в этой области. 
Поэтому нам нужна дополнитель-
ная поддержка. Мы также пытаем-
ся привлечь к этому нидерландскую 
сторону».

Стратегия, охватывающая пери-
од с 2024 по 2040 год, предусматри-
вает меры в области эффективного 
использования, управления и пре-
дотвращения загрязнения водных 
ресурсов в стране, опреснения мор-
ской воды, модернизации ороситель-
ных систем, а также рационально-
го использования водных ресурсов 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов. 

В условиях глобального изме-
нения климата и растущих потреб-
ностей населения в воде принятие 

данной стратегии является особен-
но актуальным и своевременным.  

Экономисты отмечают важность 
использования при ремонте и заме-
не старой инфраструктуры новых, 
более эффективных и долговечных 
материалов. Это, безусловно, тре-
бует немалых капитало вложений, 
но если данный шаг поможет из-
бежать потерь воды, они со време-
нем окупятся с лихвой. Аналитики 
подчеркивают, что для эффектив-
ного управления водными ресур-
сами крайне важно сформировать 
и подготовить компетентные кадры, 
способные оперативно решать ак-
туальные задачи в данной сфере. 
Это потребует обновления обра-
зовательных программ по соответ-
ствующим специальностям, приме-
нения междисциплинарных под-
ходов, повышения квалификации 

сотрудников, а также интеграции 
науки и практики.  

Особую актуальность приобре-
тает внедрение современных тех-
нологий, направленных на очистку 
и повторное использование водных 
ресурсов. Это позволит существен-
но сократить объемы потребляемой 
воды и минимизировать негативное 
воздействие на окружающую среду.

Говоря о рациональном исполь-
зовании воды, нельзя не заострить 
внимание на такой отрасли, как сель-
ское хозяйство. Никто не может от-
рицать ее глобальное значение для 
обеспечения продовольственной  
безопасности, но именно туда идет 
большая часть водных ресурсов, 
и именно там наблюдаются их наи-
большие потери. Как заявила ме-
неджер Всемирного банка по Азер-
байджану Стефани Штальмайстер на 
конференции «Зеленые финансы», 
рост производительности в сель-
скохозяйственном секторе соста-
вит от 10% до 20%, что очень важно 
для страны, где 36% населения за-
нято в сельском хозяйстве. Однако 
80% объема сельскохозяйственного 
производства в Азербайджане дают 
засушливые или полузасушливые 
регионы, а вода, используемая для 
орошения, составляет 70% потреб-
ности страны в ней, что создает вы-
сокий риск для аграрного сектора.

Эффективным механизмом эко-
номии воды в сельском хозяйстве 
считается повсеместное внедрение 
современных систем капельного по-
лива. Это помогает снизить потери 
от испарения и есть возможность 
осуществлять грамотную подкор-
мку растений, что сокращает рас-
ход удобрений и существенно по-
вышает урожайность. 

Но, конечно, любые инициативы 
окажутся провальными, если каж-
дый из нас не будет бережно ис-
пользовать этот ресурс, осознавая 
свою ответственность за его сохра-
нение перед следующими поколе-
ниями. Ведь вода по-прежнему бу-
дет доступна для всех.

Водный стресс
Глобальное изменение климата усугубляет проблему нехватки питьевой воды

На повестке - модер-
низация ороситель-

ных систем, а также 
использование водных 
ресурсов Карабахского 
и Восточно-Зангезур-

ского экономических 
районов

26 сентября с участием вице- 
президента Фонда Гейдара Али-
ева, учредителя и руководите-
ля Общественного объединения 
IDEA Лейлы Алиевой, руково-
дителя Баку Медиа Центра Арзу 
Алиевой и других членов семьи, 
а также волонтеров IDEA была 
проведена акция по очистке по-
бережья в связи с окончанием 
пляжного сезона.

Акция, проведенная в рамках COP29, 
была организована на территории об-
щественного пляжа в Бильгя. Около 
2 тонн отходов, собранных участни-
ками акции, которые во время акции 
были оснащены необходимыми сани-
тарными принадлежностями, были 
затем переданы на Балаханский за-
вод по сортировке твердых бытовых  

отходов ОАО «Темиз Шехер».
Нынешняя акция стала рекорд-

ной по объему собранного волонте-
рами Общественного объединения 
IDEA отходов в ходе кампаний по 
очистке пляжей.

Основная цель акции, проводимой 
под девизом «Пусть берега останутся 
чистыми!» является пропаганда мер 
по соблюдению чистоты на морском 
побережье, предотвращение загряз-
нения прибрежных территорий бы-
товыми отходами и привлечение лю-
дей к мерам по охране морской среды.

С целью сохранения уникального 
биоразнообразия Каспийского моря 
и других водоемов кавказского реги-
она IDEA организует регулярные ме-
роприятия по очистке и восстановле-
нию загрязненных прибрежных тер-
риторий.

26 сентября в рамках «Года соли-
дарности во имя зеленого мира» 
на территории, находящейся на 
пересечении улиц Микаила Али-
ева и Кямиля Балакишиева в Ни-
заминском районе города Баку 
состоялась очередная акция по 
посадке деревьев с участием 
вице-президента Фонда Гейда-
ра Алиева, учредителя и руко-
водителя Общественного объе-
динения IDEA Лейлы Алиевой, 
руководителя Баку Медиа Цен-
тра Арзу Алиевой и других чле-
нов семьи.

Нынешняя акция по посадке де-
ревьев, в которой также приняли уча-
стие волонтеры IDEA, была организо-
вана на территории, некогда загряз-
ненной строительными материалами 
и бытовыми отходами. В ходе акции 
было посажено 230 саженцев Эльдар-
ских сосен, на территории проведены 
соответствующие работы по благоу-
стройству. Для эффективного полива 
деревьев и предотвращения расточи-

тельного расхода воды на упомянутой 
территории предусмотрено использо-
вание системы капельного орошения.

Некогда бесхозный участок пло-
щадью два гектара несколько месяцев 
назад по инициативе Общественного 
объединения IDEA и при активном 
участии волонтеров был полностью 
очищен от отходов, добавлен слой поч-
вы, проделаны работы по рекультива-
ции. Кроме того, 16 апреля с участием 
Лейлы Алиевой на одном из участков 
территории была организована пер-
вая акция по посадке деревьев. 

Сегодня атмосферный воздух на-
шей столицы загрязняется автомобиль-
ным транспортом, отходами, возни-
кающими в ходе производственной 
и потребительской деятельности, со-
держащиеся в воздухе пыль и другие 
токсичные вещества причиняют вред 
здоровью человека и наносят ущерб 
экологическому балансу. Создание ле-
сополос и озеленение оказывают по-
зитивное влияние на восстановление 
экологического баланса и повышение 
качества воздуха.

Пусть берега останутся чистыми!
В Бильгя прошла акция по очистке

Восстанавливая экологический баланс
В Баку организована очередная акция  

по посадке деревьев

26 сентября с участием вице-пре-
зидента Фонда Гейдара Алиева, 
учредителя и руководителя Об-
щественного объединения IDEA 
Лейлы Алиевой, руководителя 
Баку Медиа Центра Арзу Алие-
вой и других членов семьи был 
благоустроен и сдан в пользо-
вание жителей двор, охватыва-
ющий многоэтажные здания, 
расположенные в жилом масси-
ве Ени Ясамал-1 Ясамальского 
района города Баку, в котором 
проживает более 1500 жителей.

В рамках мероприятия Лейла 
Алиева, Арзу Алиева и члены семьи 
вместе с волонтерами IDEA приня-
ли участие в массовой акции по по-
садке деревьев. Юным жителям дво-
ра были вручены подарки. Во дворе 
установлены беседки, многочислен-

ные скамейки, скворечники и доми-
ки для кошек, новые осветительные 
столбы, камеры наблюдения, пол-
ностью отремонтированы фасады 
и блоки зданий, обновлены асфальт 
и кровля.

А у нас во дворе...
Очередной обновленный объект в Баку  

передан в пользование жителей
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На сцене Азербайджанского 
государственного акаде-

мического национального дра-
матического театра прошел по-
каз спектакля «Женитьба» по 
пьесе классика мировой лите-
ратуры Николая Васильевича 
Гоголя в постановке президен-
та Александринского театра Ва-
лерия Фокина.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Пьеса, затрагивающая темы люб-
ви и социальной иерархии, звучит 
по-новому в современном контек-
сте, заставляя зрителей задуматься 
о вечных вопросах человеческого су-
ществования. В данной интерпрета-
ции классической комедии мастерски 
переданы как комические, так и тра-
гические аспекты человеческих от-
ношений. Фокин успешно сохраня-
ет дух оригинала, при этом привно-
ся свежесть в повествование. 

В спектакле заняты: Владимир Ко-
шевой (Подколесин), Василиса Алек-
сеева (Агафья Тихоновна, невеста), 
заслуженная артистка России Мария 
Кузнецова (Фекла Ивановна, сваха) 
Иван Ефремов (Кочкарев, друг Под-
колесина) и другие. 

Бакинская публика тепло при-
няла игру актеров, выразительные 
персонажи вызывали как смех, так 
и сострадание. 

…Премьера спектакля Валерия 
Фокина «Женитьба» состоялась в ян-
варе 2008 года, в преддверии 200-лет-
него юбилея классика русской лите-
ратуры Николая Васильевича Гого-
ля. Для Валерия Фокина гоголевское 
творчество на протяжении уже дол-
гих лет является источником вдох-
новения. К пьесе «Женитьба» режис-
сер обратился вслед за постановкой 
на Александринской сцене «Ревизо-
ра» в 2002 году. 

В своем спектакле Валерий Фокин 
раскрывает острый конфликт стре-
мящегося сохранить свой личност-
ный мир героя с приобретающей аб-
сурдный, почти балаганный облик 
действительностью. Действительно-
стью, провоцирующей человека вы-
делывать самые невероятные трюки 
и участвовать в нелепых, словно на-
вязанных нечистой силой, аттракци-
онах. Таковым аттракционом выгля-
дит история сватовства сразу шести 
женихов к купеческой дочке Агафье 
Тихоновне Купердягиной, даже в сво-
их снах и фантазиях не находящей 
избранника, обладающего всем ком-
плексом человеческих достоинств.

Образ открывающегося то сна-
ружи, то изнутри балагана, создан-
ный известным сценографом Алек-
сандром Боровским, подчеркивает ак-

тивную динамику переходов из мира 
внутренних фантазий героя, устро-
ившегося на удобном, почти «обло-
мовском» диване, во внешний - враж-
дебный и неустойчивый мир, где он 
чувствует себя крайне неуверенно. 

…Спектакль завершился, а дли-
тельные овации не стихали. Благо-
дарные зрители не спешили поки-
дать драмтеатр, продолжая делиться 
своими впечатлениями и эмоциями, 
а мы, улучив возможность, обрати-
лись к художественному руководите-
лю Азербайджанского государствен-
ного академического национально-
го драматического театра Мехрибан 
Алекберзаде, чтобы узнать мнение ре-
жиссера о спектакле. Ведь услышать 
оценку профессионала театрального 
искусства дорогого стоит.

- Валерий Фокин - очень интерес-
ный режиссер и педагог, - рассказывает  
Мехрибан ханым. - Его подход к пье-
се Гоголя «Женитьба» неоднозначен. 
Это режиссерский почерк, отличаю-
щийся аккуратностью и уважением, 

но в то же время демонстрирующий 
совершенно иной подход к классиче-
скому наследию. В своей интерпрета-
ции пьесы, первая премьера которой 
состоялась в 1842 году, Фокин выдви-
гает концепцию брака в современную 
эпоху как основную идею: «Женить-
ба нового, но нашего времени». При 
этом, выходя за рамки драматургии, 
он сосредоточивается на судьбе ге-
роя, который, защищая свой личный 
мир, доходит до абсурда. Неопреде-
ленность заставляет его действовать 
вопреки своей воле в тот момент, ког-
да необходимо принять конкретное 
решение. Режиссер строит каждый 
элемент постановки на основе зако-
нов бумеранга. В его интерпретации 
одинокий возвращается в свое оди-
ночество, а тот, кто находился в по-
исках, вновь погружается в свои ис-
кания. Именно поэтому уход ведет 
к возвращению в то же самое про-
странство.

Мехрибан Алекберзаде подчер-
кнула также интересную режиссер-
скую находку Валерия Фокина - ка-
ток, на котором проходит действие: 

- Он превращает в инструмент 
символическое значение «катка», без 
которого сложно представить жизнь 
русского человека. Это создает впе-
чатление, что в любой момент может 
произойти авария. Несмотря на то, 
что она не происходит, постоянное 
скольжение создает вероятность стол-
кновения событий в самых конфликт-
ных фазах.

Это забавная история, полная рус-
ского настроения, в ней ощущаются 

русский характер и чистая русская 
кровь. Я бы связала постановку Фо-
кина с русской традицией, его мыш-
лением и страстью. Эта интерпрета-
ция классического русского произве-
дения, несмотря на свою динамику, 
построена в ясном и спокойном стиле.

Интерес у Мехрибан ханым вы-
звало и то, что режиссер хоть и рас-
сматривает брак как основную цель 
пьесы, он акцентирует внимание на 
купеческом подходе, выдвигая на пе-
редний план тему брака по расчету: 

- Мизансцены и каждая деталь 
направлены на то, чтобы показать 
людей, которые, будучи в шаге от за-
ключения брака, избегают удовлет-
ворения собственных интересов. Эти 
персонажи приходят и уходят через 
окно, которое сыграло значительную 
роль в построении композиции.

Самый яркий персонаж в спекта-
кле - Подколесин, - уверена Мехри-
бан Алекберзаде. - Он не тот, кто лег-
ко изменяет своим чувствам, а герой, 
обладающий логическим мышлени-
ем. В среде, где каждый смотрит на 
происходящее через призму выгод, 
только он, достигнув всего, осозна-
ет, что это не вопрос дел сердечных. 
Его побег оказывается гораздо бо-
лее честным решением, ведь Подко-
лесин является единственным геро-
ем, стремящимся к чистому, беско-
рыстному браку.

В постановке речь идет о русском 
человеке, который нашел самый вер-
ный выход из ситуации. Он осознал, 
что совестливее будет выйти в окно, 
а не в дверь. Так и произошло. 

- Какую идею хотел донести до 
публики Валерий Фокин?

- Я предпочитаю видеть Гого-
ля в интерпретации Фокина имен-

но в этом контексте, как оправдание 
человека, не желающего применять 
купеческий подход в процессе сво-
ей женитьбы. Хотя спектакль не со-
ответствует нашим восточному под-
ходу, страсти и темпераменту, он пе-
редает серьезное сообщение. Здесь 
режиссер акцентирует внимание на 
том, что даже когда все поставлено 
на коммерческий счет, есть люди, ко-
торые не играют в эту игру. Возмож-
но, это не то, что хотел сказать Го-
голь, но именно это стремился до-
нести Фокин. 

Все скользит, все меняется и воз-
вращается в свое исходное состоя-
ние. Вот как я вижу основную идею 
Фокина.

- Это неоднозначно…
- Безусловно, спектакль демонстри-

рует подуровень открытых и скры-
тых игр, выдвигая предположения 
о том, какие результаты могут воз-
никнуть на уровне видимых взаи-
модействий. Это создает многослой-
ность восприятия. Поэтому я не вос-
приняла спектакль как однозначный, 
хотя, признаю, он не соответствует 
привычному нам темпоритму. Тем не 
менее это весьма аккуратный спек-
такль, в котором четко заметны ак-
центы режиссера. Это новый взгляд 
на «Женитьбу». Поскольку этот спек-
такль считается визитной карточкой 
Александринского театра, значит, эту 
точку зрения принимают, и важно, 
что есть коллектив, который оцени-
вает его как новый угол зрения. На 
мой взгляд, это действительно зна-
чимый вопрос.

В Шуше стартовал X Мемори-
ал Вугара Гашимова. В юби-

лейном турнире выступают Ян 
Непомнящий, Владислав Ар-
темьев (оба Россия), Рихард 
Раппорт (Венгрия), Аравинд 
Чатамбарам (Индия), Нодиб-
рек Абдусатторов (Узбекистан), 
Шахрияр Мамедъяров, Рауф 
Мамедов и Айдын Сулейманлы.

Ю.ИБРАГИМОВ

В первые два дня состоятся пар-
тии в рапид, а после участники сы-
грают в блиц.

Вчера прошли три тура в рапид.
Мемориал Вугара Гашимова от-

мечает свой юбилей. Это десятый 
по счету Мемориал и имеет свою 
богатую историю. За эти годы на 
этом престижном турнире высту-
пали ярчайшие гроссмейстеры со-
временности. И хотя турнир в даль-
нейшем прошел небольшую эво-
люцию, перейдя с классического 
контроля на быстрые шахматы, он 
по-прежнему остается довольно ин-
тригующим.

За все время его проведения пяте-
рым шахматистам удалось одержать 
победу. Пальму первенства удержи-
вает чемпион мира Магнус Карлсен, 
четырежды выигрывавший тури-
нир. Дважды первым становился 
Шахрияр Мамедъяров, а в послед-
ние годы успех сопутствовал Фа-

биано Каруане, Нодирбеку Абду-
сатторову и Видиту Сантушу Гуд-
жарати, оказавшимися лучшими 
в быстрой игре.

Пожалуй, самым драматичным 
по накалу оказался турнир 2016 года 
в Шамкире, когда Шахрияр и Ка-
руана набрали одинаковое коли-
чество очков и выясняли отноше-
ния на тай-бреке, где сильнее ока-
зался хозяин доски.

В первом Мемориале выступи-
ли шесть участников, но впослед-
ствии их количество выросло до 
восьми-десяти. Хикару Накамура, 
Сергей Карякин, Вишванатан Ананд, 
Хоу Ифань, Аниш Гири, Владимир 
Крамник, Максим Вашье-Лаграв - 
эти и многие другие шахматисты 
в разные годы приезжали на сорев-
нование, чтобы не только сыграть, 
но и отдать дань памяти талантли-
вейшему азербайджанскому шах-
матисту, столь рано ушедшему из 
жизни. Поэтому Мемориал можно 
назвать и встречей друзей Вугара, 
которые неизменно помнят о нем.

Турнир в четвертый раз подряд 
пройдет в формате рапида и блица, 
и если сравнивать состав с предыду-
щим годом, то в нынешней обойме 
остались четверо - Мамедъяров, Ри-
хард Раппорт, Рауф Мамедов и Айдын 
Сулейманлы, компанию которым 
составят Абдусатторов, два россия-
нина - Ян Непомнящий и Владислав 
Артемьев, а также Аравинд Читам-

барам из Индии. Он в последний мо-
мент заменил своего соотечествен-
ника - прошлогоднего победителя 
турнира Видита Сантоша Гуджара-
ти. Сантош должен был приехать 
в статусе олимпийского чемпиона, 
но чествование в Индии победи-
телей на государственном уровне 
вынудило его остаться на родине.

Кстати, Аравинд Читамбарам, 
заменивший в последний момент 
Видита Сантоша Гуджарати на Ме-
мориала Вугара Гашимова, являет-
ся знаковым шахматистом для ин-
дийских шахмат. Несмотря на то, 
что он не участвовал на Олимпи-
аде в Будапеште, где сборная Ин-
дии заняла первое место, ему при-
надлежит интересное достижение 
- Читамбарам является единствен-
ным шахматистом, кому трижды 
удалось выигрывать национальное 
первенство. В этом смысле Аравинд 
является обладателем уникально-
го достижения, которое пока ни-
кто не перебил.

Надо отметить и нынешнюю ло-
кацию Мемориала Гашимова, кото-
рый на сей раз проходит в Шуше. 
Наверное, лучшего места для юби-
лейного соревнования и не приду-
мать, к тому же эта древняя земля 
уже принимала большое шахмат-
ное событие два года назад - тур-
нир Shusha Chess.

Безусловно, у быстрых шах-
мат своя специфика и тут доста-
точно много соискателей на высо-
кие места. Мемориал может пой-
ти по непредсказуемому сценарию, 
и как тут не вспомнить прошлый 
год, когда после рапида лидиро-
вал Сулейманлы. Многое зависит 
от того, у кого и как пойдет игра. Три 
дня, включающие 7 туров в рапид и  
14 туров в блиц - довольно серьез-
ная дистанция.

В связи с проведением в Баку 
29-й сессии Конференции 

сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении клима-
та (COP29) перенесены мат-
чи сборной Азербайджана по 
баскетболу в другую страну.

Ю.АББАСЗАДЕ
 
Международная федерация ба-

скетбола (FIBA) перенесла матчи 
женской сборной Азербайджана 
по баскетболу в рамках квалифика-
ции чемпионата Европы 2025 года.

Так, матч между командами Азер-
байджана и Польши, который дол-
жен был пройти 7 ноября в Баку, 
перенесен в польский город Со-
снович, дата встречи осталась не-
изменной. Ответный же матч меж-
ду командами пройдет 9 февраля 
2025 года в Баку.

Там же в Сосновиче 10 ноября 
состоится игра между сборными 
Азербайджана и Литвы. Изначаль-
но эта встреча в ту же дату должна 
была пройти в Баку.

Место проведение матчей ква-
лификации Евро-2025 было перене-
сено по просьбе Федерации баскет-
бола Азербайджана в связи с тем, 

что в Баку с 11 по 22 ноября пройдет 
Климатическая конференция ООН.

По этой же причине, скорее 
всего, будет изменено место про-
ведение матча группового раунда 

Лиги наций UEFA между сборны-
ми Азербайджана и Эстонии, запла-
нированного на 16 ноября в Баку. 
Предположительно, встреча может 
состояться в Габале.

Друзья встретились в Шуше
Стартовал юбилейный Мемориал Вугара Гашимова

За все время проведения Меморила пяте-
рым шахматистам удалось одержать 
победу - четырежды побеждал чемпи-
он мира Магнус Карлсен, дважды пер-
вым становился Шахрияр Мамедъяров, 
а в последние годы успех сопутствовал 
Фабиано Каруане и другим

Коллектив газеты «Бакинский рабочий» выражает глубокие 
соболезнования товарищу по работе Вафе Кязимовой в связи 
с безвременной кончиной дорогого дяди

Амирбекова Арифа Сулейман оглу
Allah rəhmət eləsin! 

COP29 меняет планы
Матчи сборной Азербайджана перенесены в другую страну

Новый взгляд на «Женитьбу»
Все скользит, все меняется и возвращается в свое исходное состояние

Мехрибан  
Алекберзаде:

Это забавная исто-
рия, полная русско-

го настроения, в ней 
ощущаются русский 

характер и чистая 
русская кровь. Я бы 

связала постановку 
Фокина с русской тра-
дицией, его мышлени-

ем и страстью

РЕЦЕНЗИЯ
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